
Россию готовят 
к замене 
покрытия
Аналитики ждут 
быстрого развертывания 
связи 5G

Россия может стать одним из 
мировых лидеров в переходе 
на стандарт связи 5G, говорит-
ся в отчете международной ас-
социации GSMA. По ее прогно-
зу, к 2025 году новое поколение 
связи охватит 80% населения 
страны, тогда как соседи по СНГ 
к этому времени еще продолжат 
развивать предыдущий стандарт 
4G. Сами мобильные операторы 
считают, что скорость разверты-
вания 5G будет зависеть от усло-
вий аукционов на частоты и появ-
ления коммерческого спроса.

К 2025 году в России доступ к свя-
зи стандарта 5G получат около 80% 
населения, на его долю придется 
19%, или 48 млн всех активных под-
ключений, прогнозирует ассоци-
ация GSMA (объединяет более 750 
операторов по всему миру и более 
350 компаний в мобильной экосис-
теме, включая производителей теле-
фонов) в исследовании «Мобильная 
экономика: Россия и СНГ 2018» (есть 
у 

”
Ъ“). Россия может стать не только 

лидером в регионе СНГ, но и одним 
из мировых лидеров по скорости пе-
рехода на 5G, полагает GSMA. Всего 
в регион СНГ ассоциация включает 
12 стран, включая членов содружест-
ва, а также Украину и Грузию.

Так, российские мобильные опера-
торы планируют запустить коммерче-
ские сети 5G уже в 2020 году, тогда как, 
например, в Азербайджане, Белорус-
сии, Грузии и Узбекистане связь ново-
го поколения будет доступна только 
к 2025 году, прогнозирует GSMA. При 
этом сейчас в СНГ один из самых вы-
соких уровней проникновения мо-
бильной связи в мире после Европы 
и Северной Америки, отмечает ассо-
циация. Это ограничит рост абонент-
ской базы в регионе в ближайшие не-
сколько лет: к 2025 году проникнове-
ние услуг связи увеличится с 80% все-
го до 82%, причем большинство но-
вых абонентов появится в Узбекиста-
не, где сейчас лишь 60% населения ох-
вачены мобильной связью.

В то же время потенциал роста 
в регионе остается и у технологии 
4G. По состоянию на конец 2017 го-
да ею пользовались всего 16% актив-
ных абонентов в СНГ, большинство 
из них в России.
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Продукты зеленеют в цене
За новые ставки экологического сбора ответят потребители

Скандал вокруг планов Минприроды 
резко повысить ставки экологических 
сборов набирает обороты. Произво-
дители продуктов питания и напитков, 
пытаясь не допустить роста расходов, 
прибегли к традиционному аргумен-
ту: они предупреждают правительство 
о возможном повышении потребитель-
ских цен минимум на 1%. Участники 
рынка называют сбор «квазиналогом» 
в пользу переработчиков и уверены, 
что избежать его, выполняя норма-
тивы по утилизации отходов, просто 
невозможно.

«Увеличение ставки экологического сбо-
ра… приведет помимо удорожания… про-
дуктов питания к тому, что компании будут 
вынуждены сократить собственные инвес-
тиции в развитие системы сбора и перера-
ботки отходов»,— говорится в письме (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) исполнительного директо-

ра Союза пивоваров Вячеслава Мамонто-
ва премьеру Дмитрию Медведеву. Это ответ 
отрасли на инициативу Минприроды по-
высить с 2019 года ставки по экологическо-
му сбору по 54 группам товаров и упаков-
ки, подлежащих утилизации после утраты 
потребительских свойств.

Господин Мамонтов подтвердил 
”

Ъ“ 
факт отправки письма. По его словам, реак-
ции на него пока не было. В пресс-службе 
правительства РФ сообщили 

”
Ъ“, что пись-

ма не видели. В пресс-службе Минприроды 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Пивоваров волнует предложение Мин-
природы повысить экосбор для метал-
лических упаковок из алюминия с те-
кущих 2,423 тыс. руб. за тонну до 20 тыс. 
руб., а для упаковочного материала из 
полимера — с 3,844 тыс. руб. за тонну до 
10,432 тыс. руб. В своем письме глава сою-
за просит не повышать ставки в 2019 году. 
«Во избежание шокового эффекта в даль-
нейшем предлагаем применить формулу 
постепенного повышения ставок по са-
мым чувствительным для бизнеса пози-
циям в течение трех лет»,— предлагает Вя-
чеслав Мамонтов. 

С аналогичным предложением уже вы-
ступала ассоциация «Русбренд», объединя-
ющая крупнейших производителей потре-
бительских товаров (см. 

”
Ъ“ от 4 октября). 

Тогда же ряд собеседников 
”
Ъ“ отмечали не-

логичность решения Минприроды на фоне 
поддержки правительством использования 
продукции подпавшего под санкции США 
«Русала» Олега Дерипаски. По их мнению, 
увеличение экологического сбора может по-
ставить в сложное положение производите-
лей алюминиевых банок. Компании, выпу-
скающие напитки, выберут более дешевую 
тару, что явно не вписывается в «дорожную 
карту» по поддержке алюминиевой отрасли.

О своем неприятии предлагаемых Мин-
природы ставок экосбора заявил и Наци-
ональный союз производителей моло-
ка, направивший соответствующие пись-
ма в Минприроды, Минэкономики и Мин-
сельхоз (копии есть у 

”
Ъ“). Союз предлага-

ет проиндексировать экосбор на 2019 год, 
умножив действующие ставки на произ-
ведение среднегодовых значений индек-
са потребительских цен за 2017–2019 годы 
(равен 1,114), указанных в среднесрочном 
прогнозе социально-экономического раз-
вития РФ до 2024 года.

В ассоциации «РусПэк» (объединяет, 
в частности, Coca-Cola, PepsiCo, Procter & 
Gamble, Tetra Pak) в своем отзыве на зако-
нопроект Минприроды прямо пишут, что 
это делается по предложению «единичных 
(в пределах десяти) компаний-переработ-
чиков». Собеседник 

”
Ъ“ на продовольствен-

ном рынке включает в число крупнейших 
переработчиков отходов «Тайгер-Сибирь» 
из Новосибирска (в равных долях принад-
лежит Владимиру Прахту и Кириллу Ритер-
ману), подмосковный завод по переработ-
ке пластмасс «Пларус», учредителем кото-
рого в ЕГРЮЛ значится «Реч Финч Лтд» из 
Белиза, и НП «НСРО 

”
Руслом.ком“» (объеди-

няет свыше 160 ломозаготовителей). Полу-
чить оперативный комментарий у перера-
ботчиков не удалось.

деловые новости — с10

Всеобщее  
избирательное направо
Новый президент Бразилии  
обещает радикально изменить  
внутреннюю и внешнюю политику

Бразилия окончательно распрощалась 
с властью левых, правивших страной 
13 лет. Второй тур выборов президен-
та с результатом 55,1% голосов выиграл 
праворадикальный политик — бывший 
военный Жаир Болсонару. Он обещает 
бороться с коррупцией, снизить  уровень 
преступности и обеспечить свободное 
ношение оружия. А во внешней поли-
тике планирует «освободить Бразилию 
от основанной на идеологии  системы» 
и пойти на сближение с США, Европой, 
Израилем и Японией. Несмотря на это, 
опрошенные ”Ъ“ эксперты считают, 
что Россия не должна опасаться ухуд-
шения отношений с Бразилией, не сто-
ит ожидать и скорого выхода республи-
ки из БРИКС.

Великий реформатор
«Благодарю всех за поддержку, голоса и веру. 
Мы знаем, куда хотим идти и куда должна ид-
ти Бразилия»,— утверждал Жаир Болсонару во 
время выступления в Рио-де-Жанейро 28 октя-

бря. Он выиграл выборы, набрав во втором ту-
ре 55,1% голосов. Соперника господина Болсо-
нару кандидата от левой Партии трудящихся 
(ПТ) Фернанду Аддада поддержали 44,87% из-
бирателей. К своим обязанностям господин 
Болсонару приступит 1 января. ПТ управля-
ла страной с 2003 по 2016 год, и ее правление 
прервалось импичментом президента Дилмы 
Руссефф, ставшей фигуранткой коррупцион-
ного скандала. По обвинению в коррупции си-
дит в тюрьме и ее предшественник Луис Ина-
сиу Лула да Силва (оба свою вину не признают).

Лидер Социал-либеральной партии быв-
ший военный Жаир Болсонару во многих от-
ношениях их антипод: еще будучи депутатом 
(1991–2018 годы), он выступал за смертную 
казнь, против усыновления детей однополы-
ми парами и легализации абортов, предла-
гал сократить резервации для коренных на-
родов. Многим политик напомнил президен-
та США, за что его называли то «бразильским 
Трампом», то «Трампом из тропиков».
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«Не может быть  
на десять самолетов 
заказано десять ракет»
Глава КТРВ Борис Обносов —  
о заключении оружейных контрактов 
и разработке нового вооружения

Корпорация «Тактическое ракетное 
вооружение» (КТРВ) является разра-
ботчиком и производителем десятка 
изделий: от авиационных ракет и тор-
педного вооружения до береговых ра-
кетных комплексов и гиперзвукового 
оружия. О том, какие сложности возни-
кают при заключении контрактов, поче-
му система финансового контроля до-
бавляет промышленности проблем, что 
дала сирийская кампания и почему за-
ниматься конверсией сейчас сложнее, 
чем в 1990-е, ”Ъ“ рассказал гендирек-
тор КТРВ Борис Обносов.

— Общеэкономическая ситуация в стра-
не сейчас не самая простая. На показате-
лях КТРВ это сильно отражается?
— В общем выручка в прошлом году у нас 
была хорошая — 211,4 млрд руб. Если срав-
нить с 2016 годом, то произошел рост, при-

чем существенный,— тогда был показатель 
172,8 млрд руб. Чистая прибыль — более 
23 млрд руб. Мы много работаем по различ-
ным проектам, и результаты этого года так-
же видятся неплохими. Совокупные объе-
мы в текущем году ожидаются около 240 мл-
рд руб. И это без учета показателей концер-
на «Гранит-Электрон», который в структуру 
корпорации вошел, но еще не закончилась 
передача акций.
— Падение военных заказов чувствуется?
— Конечно. Если сравнить предыдущие 
19 трлн руб. (выделенные на закупки воору-
жений и военной техники в 2011–2020 го-
дах.— 

”
Ъ“) и 19 трлн руб. сегодня (на госпро-

грамму вооружения до 2027 года.— 
”
Ъ“) — 

между ними большая, если не сказать огром-
ная разница. Та же инфляция съедает при-
личную часть денег.
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Как стало известно ”Ъ“, экс-гла-
ва Липецкой области Олег Ко-
ролев может быть делегирован 
в Совет федерации (СФ) своим 
преемником, врио губернатора 
Игорем Артамоновым. Для это-
го может быть использована схе-
ма, которую пытается приме-
нить другой недавний отставник 
— бывший курский губернатор 
Александр Михайлов. Она пред-
полагает сложение полномочий 
действующим сенатором и отказ 
от претензий на это место двух 
других кандидатов в СФ из трой-
ки, выдвинутой на губернатор-
ских выборах, а также отказ от 
мандата одного из областных де-
путатов. В отличие от господи-
на Михайлова, столкнувшегося 
с трудностями в убеждении от-
казников, у Олега Королева про-
блемы вряд ли появятся — се-
натор Ираида Тихонова готова 
сложить полномочия. Сам госпо-
дин Королев говорит, что в его 
планах «собрать побольше гри-
бов на зиму».

О возможном назначении Оле-
га Королева представителем испол-
нительной власти региона в СФ 

”
Ъ“ 

рассказал спикер областного совета 
и глава отделения «Единой России» 
Павел Путилин. По его словам, реше-
ние о дальнейшей судьбе господина 
Королева в ближайшее время «долж-
но быть принято в Москве». «Когда 
будет какое-то решение, подумаем, 
как это (выдвижение экс-губернато-
ра в СФ.— 

”
Ъ“) сделать»,— отметил 

господин Путилин. Врио губерна-
тора Игорь Артамонов также сказал 

”
Ъ“, что «рассматривается возмож-

ность» назначения господина Коро-
лева в СФ, воздержавшись от более 
подробных комментариев.

Для того чтобы попасть в верх-
нюю палату, Олегу Королеву при-
дется пройти через непростую про-
цедуру. Сначала господин Королев 
должен стать депутатом облсовета. В 
2016 году он возглавлял список пар-
тии власти на выборах в заксобра-
ние и отказался от мандата, однако 
региональное законодательство по-
зволяет ему претендовать на мандат 
повторно. По данным 

”
Ъ“, место в об-

лсовете экс-губернатору может усту-
пить Дмитрий Шатилов — бывший 
«молодогвардеец», ныне возглавля-
ющий школу-интернат в райцентре 
Грязи. Затем господину Королеву по-
надобится отказ от претензий на ме-
сто в СФ от двух кандидатов в сена-
торы, шедших с ним в 2014 году на 
последние губернаторские выбо-
ры. Речь идет о бывших вице-спике-
ре облсовета Сергее Грибанове и ди-
ректоре областной картинной гале-
реи Павле Матвиеце. Господин Гри-
банов сказал 

”
Ъ“, что, «конечно, от-

кажется» от места в СФ. Связаться с 
господином Матвиецом не удалось. 
Затем место в СФ для господина Ко-
ролева должна освободить действу-
ющий сенатор Ираида Тихонова (до 
назначения в СФ в 2016 году она пять 

лет была региональным омбудсме-
ном, а с 2008-го работала в структу-
рах обладминистрации). «Я не про-
тив, ведь именно Королев меня сю-
да выдвинул. Сейчас новый тренд — 
к нам приходят бывшие губернато-
ры, опытные политики»,— объясни-
ла она. По словам источника в СФ, го-
споже Тихоновой «уже предложили 
уйти, и она спокойно согласилась». 
Наконец, экс-губернатору понадо-
бится решение преемника о его на-
значении, но и с этим проблем у го-
сподина Королева, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, близких к админист-

рации региона, не ожидается.
Олег Королев был одним из са-

мых опытных российских губер-
наторов. Он возглавлял Липецкую 
область с апреля 1998 года по ок-
тябрь нынешнего. При этом с 1993 
по 2001 год он уже работал в СФ, а 
с 1996 года был там вице-спикером. 
Сам Олег Королев заявил 

”
Ъ“, что «с 

удовольствием отдыхает». «Такие во-
просы любой желающий сам не ре-
шает»,— уточнил он. По словам быв-
шего главы региона, в его ближай-
ших планах «набрать побольше гри-
бов на зиму».

Господин Королев может исполь-
зовать схему, которую уже пытается 
применить Александр Михайлов, 
руководивший соседней Курской 
областью с 2000 по 2018 год. Правда, 
«группа поддержки» господина Ми-
хайлова столкнулась со сложностя-
ми. Сенатор Виталий Богданов пу-

блично не говорил о своем возмож-
ном уходе, а представляющий Кур-
скую облдуму в СФ Валерий Рязан-
ский прямо отвергал такую возмож-
ность. Кроме того, партийцы пока 
не смогли найти областного депута-
та, который бы отказался от мандата. 
А сама «курская» схема уже привле-
кла внимание руководства «Единой 
России». Первый заместитель гла-
вы центрального исполкома партии 
Максим Жаворонков сказал 

”
Ъ“, что 

часть схемы, которую планируют в 
Курске, противоречит законодатель-
ству. Речь идет о внесенных местны-
ми единороссами поправках в об-
ластное законодательство, позволя-
ющих вернуть мандат местному де-
путату, который согласится времен-
но уступить место экс-губернатору. 
Господин Жаворонков напомнил, 
что для передачи мандата депута-
та «Единой России» в региональных 
парламентах необходимо согласова-
ние президиума генсовета. «А его, 
безусловно, не будет. Просто потому, 
что это незаконно. Отказавшегося 
от мандата депутата, если такой поя-
вится, лучше трудоустроить куда-ни-
будь еще»,— сказал он.

Андрей Прах, Воронеж;  
Всеволод Инютин,  
Наталья Корченкова

Олега Королева  
отрывают от отдыха
Бывший липецкий губернатор может стать сенатором

Минфин опубликовал новую вер-
сию законопроекта о соглаше-
ниях о защите и поощрении кап-
вложений (СЗПК). Проект закона 
о СЗПК расширяет сферу приме-
нения таких соглашений, помимо 
специнвестконтрактов (СПИК), 
на экологические («проекты 
НДТ»), частно-государственные 
проекты, а также работу рези-
дентов ТОР, СЭЗ и ОЭЗ. Участие 
госкомпаний в СЗПК будет за-
труднено. При этом главный во-
прос участников старой версии 
специнвестконтрактов пока ре-
шается не в их пользу: ранее пра-
вительство обещало им неизмен-
ный уровень налоговой нагрузки, 
после увеличения НДС с 2019 го-
да это почти невозможно,  новая 
версия СПИК, которой станут 
 СЗПК, в теории должна содер-
жать компенсации за несоблю-
дение соглашений.

Законопроект, обнародованный 
Минфином, призван заменить дей-
ствующий и создающий некоторые 
сложности государству механизм 
специнвестконтрактов, заложен-
ный в закон о промышленной поли-
тике, заработавший летом 2015 го-
да. СПИК, подписанные властями, 
в частности, гарантировали инвес-
торам неувеличение налоговой на-
грузки — это крайне сложно обес-
печить в условиях роста НДС. Раз-
работка в Минфине законопроекта 
о СЗПК призвана была разблокиро-
вать зашедшие летом 2018 года вну-

триправительственные споры о но-
вой схеме СПИК — СПИК 2.0. Пу-
бликация официальной версии за-
кона о СЗПК, видимо, означает, что 
она взята за основу, далее обсужде-
ние всей схемы, в том числе гармо-
низация ее с интересами отдельных 
отраслей (предсказуемо большинст-
во проблем со СПИК 1.0 — в автопро-
ме) будет вестись на базе этого зако-
нопроекта.

В сравнении с ранее опублико-
ванными версиями закон о СЗПК 
стал менее подробным и расширил 
сферу регулирования. Проект дает 
инвесторам в проекты общим бюд-
жетом не менее 10 млрд руб. равные 
права заключить с государством со-
глашения, гарантирующие им ста-
бильность регуляторных условий 
в обмен на гарантии инвестиций. 
Прежняя версия документа говори-
ла об инвестициях на ту же сумму — 

теперь же в бюджете проекта пред-
лагается учитывать движимое и не-
движимое имущество, любые иму-
щественные права, ценные бумаги, 
вклады, а также права на интеллек-
туальную собственность, разведку, 
разработку, добычу и эксплуатацию 
природных ресурсов, а порог инве-
стиций снижен до 3 млрд руб.— это 
значимая либерализация условий. 
Если общий бюджет проекта мень-
ше 10 млрд руб., он может быть офор-
млен как региональный — тогда СЗ-
ПК заключается с администрацией 
субъекта РФ.

Инвесторам в рамках СЗПК об-
ещан важный приоритет «закона 
об инвестициях» над прочими фе-
деральными законами, регулиру-
ющими инвестдеятельность,— по-
следние применяются к СЗПК лишь 
«в части, не урегулированной» им. 
Имущественные споры также «в ча-
сти, не урегулированной» законом о 
СЗПК, предлагается решать в рамках 
Гражданского кодекса. Государство и 
его субъекты при заключении СЗПК 
«руководствуются принципом инве-
стиционного приоритета»: господ-
держка инвестпроектам в рамках го-
спрограмм с максимальным привле-
чением частных инвестиций «оказы-
вается в приоритетном порядке» — 
в переговорах о конкретных услови-
ях СЗПК государство максимизирует 
инвестиции, инвестор — то, что счи-
тает нужным.

Помимо СПИК, авторы законо-
проекта предлагают распростра-

нить его регулирование на экологи-
ческие проекты, определенные как 
«комплексы мероприятий по созда-
нию, модернизации и (или) рекон-
струкции и эксплуатации объектов 
с целью предотвращения или мини-
мизации негативного влияния на 
окружающую среду или восстанов-
ление экосистемы». Это позволит 
распространить СЗПК на проекты, 
включенные в регулирование «на-
илучших доступных технологий» 
(НДТ) — напомним, это проект сти-
мулирования инвестиций под эко-
логическим флагом, пропаганди-
руемый помощником президента 
Андреем Белоусовым. Впрочем, те 
же гарантии, что и в СЗПК, предла-
гается распространить на контрак-
ты ГЧП, концессионные соглаше-
ния, договоры о работе в СЭЗ, ОЭЗ и 
ТОР и на региональные инвестпро-
екты. Частично предлагаемые им га-

рантии повторяют идеологию СПИК 
— с момента заключения СЗПК «и в 
течение срока его действия в отно-
шении организации, реализующей 
проект, не применяются принятые 
после даты вступления в силу согла-
шения о защите и поощрении ка-
питаловложений акты РФ, субъек-
тов РФ и изменения в указанные ак-
ты», включая «акты, регулирующие 
обязательные платежи и сборы, ли-
цензирование и сертификацию, ис-
пользование природных ресурсов 
и охрану окружающей природной 
среды, акты в области внешнеэконо-
мической деятельности и таможен-
ного дела», ухудшающие условия ре-
ализации проекта.

Налоговый же блок закона о 
промполитике в проекте о СЗПК пе-
реписан. Если действующая норма 
гарантировала «неповышение вели-
чины совокупной налоговой нагруз-
ки на доходы инвестора, являющего-
ся стороной СПИК» на весь срок дей-
ствия такого контракта, то соглас-
но законопроекту о СЗПК оговор-
ка исключена. По данным источни-
ков 

”
Ъ“ в Белом доме, это связано с 

принятым правительством решени-
ем о повышении ставки НДС до 20% 
— из-за наличия оговорки о неповы-
шении налоговой нагрузки в уже за-
ключенных СПИК Минфину и ФНС 
теперь приходится решать пробле-
му компенсации роста НДС в рам-
ках каждого СПИК в индивидуаль-
ном порядке, и это впоследствии вы-
зовет сложности при администриро-
вании новых компенсирующих рост 
НДС льгот. В связи с этим, отмечает 
чиновник финансово-экономиче-
ского блока, ведется работа по согла-
сованию перехода инвесторов, рабо-
тающих сейчас по СПИК 1.0, под но-
вый режим СЗПК. 

Впредь Белый дом готов гаранти-
ровать неизменность налоговых ус-
ловий в новой формулировке (см. 
«Ъ-Онлайн»). Отметим, что помимо 
законопроекта о СЗПК в правитель-
ство внесены и частично аналогич-
ные поправки Минпрома в законы о 
промполитике (см. 

”
Ъ“ от 8 октября). 

Они также отменяют гарантии неиз-
менности НДС и других федераль-
ных налогов, устанавливая приори-
тет налогового законодательства над 
контрактом — что, вероятно, также 
должно стимулировать инвесторов к 
перезаключению соглашений. Впро-
чем, в основном документ Минпром-
торга посвящен новому механизму 
СПИК 2.0 и правилам доступа и га-
рантиям получения субсидий и раз-
личных льгот компаниями, инвес-
тирующими в создание новых образ-
цов оборудования или их локализа-
цию в России. 

Олег Сапожков,  
Ольга Никитина,  
Дмитрий Бутрин

Дедушкина оговорка — 
каждой бабушке
Режим защиты специнвестконтрактов могут 
распространить на все специнвестрежимы

Проект избирательного кодек-
са, который заменит нынешнее 
законодательство о выборах, 
будет разработан  экспертами 
и передан в администрацию 
президента (АП) в 2019 году. 
Об этом заявили вчера на кон-
ференции в Центризбиркоме 
(ЦИК), приуроченной к 25-ле-
тию российской избирательной 
системы. Чтобы разработать ко-
декс, по которому могут прой-
ти и думские выборы 2021 года, 
нужно решить принципиальные 
вопросы, в том числе о необхо-
димости строки «против всех 
кандидатов» и о необходимо-
сти минимального порога явки, 
говорит эксперт.

Избирательный кодекс разраба-
тывается группой экспертов на ба-
зе факультета политологии МГУ и, 
как только проект будет готов, его 

«рассмотрит рабочая группа при ад-
министрации президента», сказа-
ла Элла Памфилова. Работа должна 
быть завершена в первой половине 
2019 года. Разработчики столкну-
лись с проблемами, которые требу-
ют «принятия политических реше-
ний», сказал один из разработчиков 
кодекса Сурен Авакьян, который за-
ведует кафедрой конституционно-
го и муниципального права МГУ. К 
примеру, требуется понять судьбу 
«строки 

”
против всех кандидатов“» 

(существовала с 1993-го по 2006 год; 
в 2014 году строку позволили вер-
нуть на местных выборах). Заранее 
нужно знать, нужно ли вернуть в из-
бирательное законодательство по-
рог явки (он сохранился только для 
референдумов), единый день голо-
сования и возможность голосова-
ния по почте, говорит господина 
Авакьян.

«Первый проект избирательно-
го кодекса появился в Думе перво-
го созыва»,— напомнил 

”
Ъ“ бывший 

глава ЦИКа (1996–1999 годов) Алек-
сандр Иванченко. Но тогда законо-
датели решили подождать появле-
ния правоприменительной практи-
ки и сначала приняли рамочный за-
кон «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на референ-
дум граждан РФ». «Менять эту схему 
ради кодекса не надо, хотя практи-
ка за 25 лет накоплена»,— уверен го-
сподин Иванченко.

Элла Памфилова сразу заявила 
разработчикам кодекса, что, по ее 
мнению, в названии нового законо-
дательного акта не должно быть сло-
ва «избирательный», которое имеет 
«двойственное понимание», напри-
мер «избирательный подход», что 
никак не связано с выборами. Гла-
ве ЦИКа не нравятся также профес-

сиональные термины «избиратель-
ный ящик» и «избирательная урна». 
«“Ящик“ — все думают, как бы не 
сыграть в этот ящик, 

”
урна“ — все ду-

мают: 
”
прах из урны“»,— пояснила 

она, предложив подобрать для этого 
атрибута новое «креативное, инте-
ресное, современное название».

Среди думских партий идею ко-
декса не отвергли только представи-
тели «Единой России». «Работа нача-
та, я считаю, это очень хорошо, по-
тому что невозможно сегодня не ви-
деть, насколько стремительно ме-
няется жизнь, появляются абсолют-
но новые цифровые, информацион-
ные и иные технологии»,— сказа-
ла на конференции глава думского 
комитета по контролю и регламен-
ту единоросс Ольга Савастьянова. 
«Если будет отменен муниципаль-
ный фильтр, перенесен на март-
апрель единый день голосования 

и учтены другие предложения на-
шей партии, то кодекс можно при-
нимать»,— заявил 

”
Ъ“ зампред дум-

ской фракции ЛДПР Ярослав Нилов. 
«Чтобы выборы стали честными и 
конкурентными, нужны независи-
мые избиркомы, но они не станут 
независимыми, пока в стране не бу-
дет сменяемости власти, а ее не бу-
дет, если не поправить статью 80 
Конституции, по которой толь-
ко президент определяет внутрен-
нюю и внешнюю политику госу-
дарства»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь ЦК 

КПРФ по выборам Сергей Обухов. 
«Можно принимать какие угодно 
кодексы, они ничего не изменят в 
выборах, пока власть поддержива-
ет систему с одной доминирующей 
партией,— заявил 

”
Ъ“ первый зам-

пред фракции 
”
Справедливая Рос-

сия“ Михаил Емельянов.— Но шу-
му с принятием кодекса будет мно-

го: власть вновь начнет демонстри-
ровать готовность к переменам».

Самым жестким было выступле-
ние бывшего главы ЦИКа (1999–2007 
годы) Александра Вешнякова, кото-
рого «очень серьезно тревожит сни-
жение интереса избирателей к уча-
стию в выборах». Тезис о том, что «ин-
терес падает во многих странах ми-
ра», господин Вешняков назвал «по-
пыткой уйти от проблемы, которая 
на самом деле существует» в России. 
«Избиратель участвует в выборах, ког-
да есть реальная политическая кон-
куренция, доверие к выборам и влас-
ти в целом, а также созданы условия 
для реального голосования,— напом-
нил экс-глава ЦИКа.— Муниципаль-
ный фильтр снижает реальную кон-
куренцию (на губернаторских выбо-
рах.— 

”
Ъ“), его надо отменить или мо-

дифицировать до неузнаваемости». 
Виктор Хамраев

Элла Памфилова объявила всеобщую кодификацию
Центризбирком отметил 25-летие избирательной системы

Бывшему липецкому гу-
бернатору Олегу Королеву 
готовят назначение  
в верхнюю палату   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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первые лица

— Как меняется ваша работа в та-
ких условиях?
— Пытаемся оптимизировать расхо-
ды. Но это тоже весьма сложно: посмо-
трите, сколько стоил, условно, литр 
бензина в прошлом году и сколько 
стоит сегодня. Вот и ответ на то, сокра-
щаются у нас затраты или нет. Мы ста-
раемся оптимизировать закупку мате-
риалов, объединяя крупные пар-
тии,— допустим, титан или легиро-
ванные стали. Это позволяет доби-
ваться скидок у поставщиков и где-то 
минимизировать возможные потери.
— Ощутимо цены у поставщиков 
поднялись?
— Ощутимо, но, например, с той же 
корпорацией «ВСМПО-Ависма» мы 
договариваемся о поставках титана 
по приемлемой для нас цене благода-
ря многолетнему сотрудничеству и 
стабильному объему заказа. Раньше 
это было проще, потому что предо-
плата по военным контрактам со-
ставляла почти 100%. Теперь аванс, 
не более 30–50%. А многие предприя-
тия-смежники, у которых мы закупа-
ем комплектующие, ставят условие: 
пока не заплатите 100%, ничего по-
ставлять не будем.
— И вам приходится из собствен-
ных средств что-то изыскивать?
— А куда деваться? Плюс система фи-
нансового контроля за гособоронза-
казом добавляет проблем. Так назы-
ваемые крашеные счета — то есть 
свой «неприкасаемый» счет для каж-
дого контракта — лишили промыш-
ленность определенной гибкости. На 
одном счете может лежать большая 
сумма денег, а на другом ноль. Если 
бы не было этих крашеных счетов, 
можно было бы, не беря новых денег 
у государства или не влезая в банков-
ские долги, заплатить сегодня там, 
где нужнее. А сейчас не можем.

Чтобы не сорвать госзаказ, мы при-
бегаем к следующей схеме: у нас есть 
прибыль, полученная от экспортных 
сделок. Мы еще до заключения кон-
тракта и до получения аванса начина-
ем проплачивать своим смежникам, 
дабы не попасть под штрафы. Все вро-
де хорошо должно быть, но заказчик 
нам говорит: «Мы рассчитаемся с вами 
после того, как выполните контракт 
полностью». А если контракт трехлет-
ний? Знаю, что сегодня обсуждают 
определенные поправки к существу-
ющей схеме. Но пока это не решено. К 
тому же мы переходим на обслужива-
ние в Промсвязьбанк. Пока непонят-
но, как все будет функционировать: 
огромное количество счетов, огром-
ная нагрузка и на банк... Он должен до-
полнительно набирать персонал. А за 
счет кого это все будет реализовано?
— За счет промышленности, оче-
видно.
— В точку. Никто же не заинтересо-
ван в снижении своей маржи.
— Портфель заказов как сейчас 
выглядит?
— Прошлые два года доминировал го-
соборонзаказ, соотношение было 
примерно 70 на 30, где 70% — это вну-
тренний заказ, 30% — внешний. В 
этом году картина другая, прирост 
экспорта больше. Такая волнообраз-
ность, конечно, не соответствует ин-
тересам производителя. Нам нужны 
стабильные, долгосрочные заказы со 
сроками исполнения пять—семь лет. 
Тогда мы могли бы закупать материа-
лы впрок и знать, что завтра нашу 
продукцию купят. А экспорт сегодня 
— ненадежная штука. Какие-нибудь 
санкции введут, заказчик возьмет и 
откажется. Или что-то его не удовлет-
ворит, возьмет и не заплатит.
— Санкции в целом повлияли 
на вас?
— Конечно, мы же не в безвоздуш-
ном пространстве живем. Сегодня 
идет борьба за передел оружейного 
рынка, причем крайне жесткими ме-
тодами. Но есть ряд обнадеживаю-
щих факторов. Например, Индия, 
которая сегодня твердо отстаивает 
свою позицию в отношении России. 
Наш совместный проект BrahMos на-
ходится на финальной стадии при-
нятия на вооружение ракеты в авиа-
ционном варианте. В целом есть де-
сятка два стран, которые сегодня за-
интересованы в сотрудничестве.
— Ставку на средства программы 
поддержки промышленности до 
2027 года делаете?
— Конечно! Без федеральной целевой 
программы, которая, правда, предус-
матривает и вложение собственных 
средств примерно в равной пропор-
ции, было бы намного сложнее. Сово-
купное количество проектов по всем 
предприятиям корпорации — более 
сотни. Это где-то в районе 70 млрд 
руб. И плюс примерно на такую же 
сумму привлекаются средства из на-
шей прибыли. Соотношение может 
быть и 60/40, и 50/50... Но в любом слу-
чае это огромные деньги. Без помо-
щи государства невозможно реализо-
вать все задуманное.

При этом и на зарплату надо выде-
лить средства, и на решение соци-

альных проблем, строительство жи-
лья, ремонт цехов… Все требует ог-
ромных вложений. А с учетом рента-
бельности по военным контрактам 
жиру точно не наберешься.
— Военные контракты должны 
будут проходить по линии Пром-
связьбанка, но это не помешает 
вам, допустим, на какие-то иные 
цели брать кредиты или разме-
щать средства в других банках?
— Надеюсь. Мы же все-таки акционер-
ное общество. Если все будет зарегла-
ментировано, тогда лучше вернуться 
к ФГУПам. Думаю, что какие-то средст-
ва от внешнеэкономической деятель-
ности сможем размещать там, где ус-
ловия более выгодные. Мы всегда из 
этого исходили, когда искали партне-
ров в банковской среде.
— При реализации госпрограм-
мы вооружения до 2020 года 
вскрылась следующая проблема: 
первую пятилетку часть предпри-
ятий не контрактовали, перенося 
их задания на поздний срок, а во 
вторую пятилетку начали бук-
вально накачивать контрактами. 
Сейчас такого не повторится?
— Хочется, конечно, избежать ситуа-
ции с переносом заказов вправо. Но 
пока все равно некоторые тенден-
ции к этому сохраняются. Руководст-
во страны и Минобороны эти про-
блемы понимает. Вице-премьер 
Юрий Борисов, будучи замминистра 
обороны по вооружению, всегда был 
одним из сторонников заключения 
долгосрочных контрактов. Алексей 
Криворучко, новый замминистра, 
тоже понимает, что нужны многолет-
ние контракты. Может быть, целесо-
образно вернуться к кредитной схе-
ме, которая неплохо себя зарекомен-
довала для таких контрактов.

Мы производим продукцию, кото-
рая действительно необходима для 
обороны страны. Не может быть на де-
сять самолетов заказано десять ракет! 
Я всегда выступал и выступаю за то, 
что при заказе самолета нужно опре-
делить, какой боекомплект ракет раз-
личного класса для него необходим. И 
нужно учитывать, что самолет осу-

ществляет не один боевой вылет. Поэ-
тому важна комплектность. Надеюсь, 
что в новой госпрограмме вооруже-
ния это будет учтено. Тем более что вы-
сокоточное оружие, разработчиками-
изготовителями которого мы являем-
ся, остается крайне востребованным.
— Два года назад говорили с вами 
о конверсии: это направление 
как-то развивается или сейчас 
время не то?
— Считаю, что мы сегодня находимся 
в положении худшем, чем когда начи-
налась эта кампания в начале 1990-х 
годов. Потому что тогда были естест-
венные ниши: отечественные холо-
дильники, телевизоры, машины... Се-
годня на рынке бытовой техники все 
занято. Кроме того, наши станки и на-
ши конструкторы «заточены» на опре-
деленную продукцию. Поэтому с бух-
ты-барахты начать переходить на гра-
жданскую продукцию, да простят ме-
ня большие руководители, невоз-
можно. Мы, по крайней мере, долж-
ны быть уверены, что если мы вло-
жим средства, освоим новую продук-
цию, подготовим оснастку, техноло-
гии, конструкторов, дизайнеров, то 
будет гарантирован рынок сбыта. Но 
сейчас этот рынок занят, и как ре-
шить эту задачу, никто не говорит.

У нас есть ряд проектов, в том чи-
сле с РЖД, с представителями газо-
вой отрасли. Но мое видение такое: 
есть естественные монополии — 
нефтяная, газовая, атомная про-
мышленность,— они закупают что-
то за рубежом. Дайте нам перечень 
всей этой номенклатуры, чертежи 
изделий, дайте нам потолочные це-
ны и уберите посредников, чтобы 
мы напрямую могли общаться с за-
казчиком. Посредники съедают по-
ловину рентабельности, а может, и 
больше. Мы что, с РЖД не сможем на-
прямую общаться, как общаемся с 
Минобороны? Вот тогда мы посмо-
трим и скажем, что на наших стан-
ках точно сможем сделать, и сдела-
ем. Эти вопросы рассматриваются 
на регулярной основе на советах ди-
ректоров, мы заняты поиском наи-
более оптимальных проектов, кото-

рые могли бы реализовать. Целевые 
показатели в этой области никто не 
отменял, и для нас они — закон.
— Как проходит интеграция «Ги-
дроприбора» в КТРВ?
— Это холдинг, который обладает бо-
гатой историей, но сейчас ситуация в 
нем непростая. Есть ряд предприя-
тий, которые мне очень нравятся: 
НИИ Мортеплотехники, завод «Двига-
тель», «Уралэлемент». А есть и про-
блемные заводы. К сожалению, на на-
чальном этапе мы нередко слышали: 
«Вы же головная компания, решайте 
все за нас!». То, что мы несем ответст-
венность за всех, не значит, что мы 
пришли с большой соской и все ею 
пользуются. Без инициативы на ме-
стах, профессиональной и целеу-
стремленной работы директорского 
корпуса имеющихся проблем не ре-
шить. Самое главное для любого пред-
приятия — наращивать свой продук-
товый ряд. Разрабатывать новые изде-
лия, которые востребованы заказчи-
ками, а не жить одной только истори-
ей! Да, музей на «Гидроприборе» ши-
карный: описывает все, что делалось 
с начала прошлого века до сегодняш-
него дня. А где новые торпеды? Где но-
вое подводное оружие, которое мож-
но было бы и здесь показать, и на зару-
бежных рынках предложить?
— С «Дагдизелем» тоже все не-
просто?
— Ситуация на «Дагдизеле» (завод в 
Дагестане, входит в концерн «Гидро-
прибор».— 

”
Ъ“) сложная, но ею про-

сто не занимались десятилетия. Если 
не пытаться загрузить завод, то с чего 
ситуация должна улучшиться? Я 
всегда спрашиваю: а как было в Со-
ветском Союзе? Почему там работа-
ло до 15 тыс. человек — и не было тя-
жело? Предприятие оптимально рас-
положено — у моря, есть все возмож-
ности для испытания оружия. Дагес-
тан — наша страна, и наша задача — 
дать людям возможность работать. 
Бывал там не раз и по производст-
венным делам, и как доверенное ли-
цо Владимира Путина, встречался с 
различными людьми, с молодежью, 
с коллективом. За последние два го-
да построен прекрасный цех, обору-
дован современными станками.

Сейчас «Дагдизель» вместе с ГНПП 
(государственным научно-производ-
ственным предприятием.— 

”
Ъ“) «Ре-

гион» вышли на госиспытания одно-
го из изделий, которые должны за-
кончить в этом году. Контракт уже па-
рафирован. И тогда у предприятия 
будет перспектива и значительная 
загрузка. Все это дается упорством и 
кровью: за заказы борются все, но на-
до доказать, что заказывать нужно 
именно у нас. Что мы — лучшие.
— А чем принципиально отлича-
ется новое изделие?
— В целом развитие торпедного воо-
ружения основывается на совершен-
ствовании ряда характеристик. Тор-
педа должна быть малошумной, что-
бы она могла дальше видеть цель, что-
бы у нее был хороший запас хода, бы-
ла большая скорость, чем у той цели, 
которую она догоняет,— иначе она 
просто бесполезна. У нее должны 
быть хорошие «мозги», которые ею 
управляют. И торпеда как раз разраба-
тывается исходя из этих требований.
— Быстрее, выше, сильнее?
— Новые «мозги» — вот что главное. 
По понятным причинам не могу 

подробно обо всем рассказывать, но 
по большому счету работы по проек-
ту «Футляр» являются серьезным про-
должением темы «Физик». А вот изде-
лие «Дагдизеля» — это, по сути, пер-
вая торпеда в своем классе, которая 
разработана в российское время. В 
последнее десятилетие.
— У Минобороны в последние го-
ды было весьма осторожное отно-
шение к финансированию НИ-
ОКР. Оно как-то поменялось?
— Оно таким и осталось, но это объяс-
нимо. Многие понимают важность и 
необходимость создания научно-тех-
нического задела, но есть и экономи-
ческая составляющая. Можно замах-
нуться на все что угодно, но и про со-
размерность нельзя забывать. В этом 
плане нам помогают и Минпромторг, 
и Минобороны, и «Роскосмос». У нас 
есть серьезные проекты, которые не 
просто зафиксированы на бумаге, а 
уже близки к воплощению.
— Очевидно, что речь идет о ги-
перзвуковых разработках. Чем 
российские изделия отличаются 
от китайских и американских?
— Не берусь оценивать состояние 
разработок по этой теме в США и Ки-
тае: все умеют запустить в СМИ де-
зинформацию, что, в общем-то, даже 
правильно (смеется). Мне не хоте-
лось бы рассуждать о том, обогнали 
мы кого-то или нет. Работы по теме 
гиперзвука подразумевают решение 
огромного спектра научно-техниче-
ских задач. Можно в чем-то одном 
вырваться, а другое, если у вас не бу-
дет к этому моменту задела, упустить 
и остановиться в развитии.
— Для вас гиперзвук — это что?
— Я имею в виду «авиационный» ги-
перзвук как наиболее сложный. Ког-
да с авиационного носителя запуска-
ется изделие, которое продолжитель-
ное время, не выходя за сверхвысо-
ты, выполняет управляемый гипер-
звуковой полет со скоростью более 
4–5 Махов. Достичь такой скорости в 
достаточно плотных слоях атмосфе-
ры, на высоте от 10 км до 30 км, при 
постоянно работающем двигателе 
технически сложно. При этом на го-
ловку самонаведения приходится ко-
лоссальная нагрузка, поскольку из-за 
скорости на ее поверхности образует-
ся плазма. Головной обтекатель дол-
жен сохранять радиопрозрачность, 
чтобы головка «видела» цель и реаги-
ровала на целеуказания. Чтобы до-
стичь этого, обтекатель должен быть 
сверхпрочным. То есть он должен вы-
держивать тепловые и скоростные 
нагрузки, а также быть прозрачным в 
определенном диапазоне длин волн.

Нужны жаропрочные материалы, 
которые способны выдержать темпе-
ратуру в 2,5 тыс. градусов по Цель-
сию на острых кромках изделия. И у 
всех разработчиков остро стоит во-
прос о сохранении приемлемых га-
баритов изделия. Нужны новые дви-
гательные установки и так далее.
— Сколько времени прошло с мо-
мента, когда было решено разра-
батывать российский гиперзву-
ковой блок?
— В Советском Союзе была тема «Хо-
лод». И если бы не было этих разра-
боток, то при таких вложениях в ОКР 
и НИОКР, особенно как в 1990-х го-
дах, ничего бы у нас сейчас не было. 
Помните былину про то, как Илья 
Муромец 33 года пролежал на печи, 

потом встал и с врагами разобрался? 
Так в реальности не бывает.
— Из сирийской кампании КТРВ 
какие уроки вынесла?
— Применение изделий в реальных 
боевых действиях является тем инди-
катором, который показывает пра-
вильность или неправильность всего, 
что делалось. Испытания в рамках по-
лигонов, учения проводятся — без 
этого никак. Сегодня применяется и 
математическое, и полунатурное мо-
делирование и так далее.

Чем была важна Сирия? У нас поли-
гонов с такими климатическими усло-
виями нет: жара, от земли поднимает-
ся сильнейшее марево, ветра, песча-
ные бури. Поэтому не было до Сирии 
возможности испытать изделия, на-
пример, с лазерной головкой самона-
ведения в таких условиях. Мы не пред-
полагали, что подсветка из-за мира-
жей может «уплыть». Принцип дейст-
вия лазерного оружия такой: есть под-
светчик цели. Головка видит отражен-
ный сигнал лазера и наводится в точ-
ку отражения сигнала. Лазерное ору-
жие считается в идеальных условиях 
самым точным оружием, но даль-
ность его действия во многом зависит 
от прозрачности атмосферы. Не буду 
скрывать: в реальных боевых услови-
ях были обнаружены различные не-
доработки. Для нас сирийская кампа-
ния стала серьезным испытанием.
— Много пришлось дорабатывать 
впоследствии?
— Что-то не потребовало доработки, 
а где-то были внесены коррективы. 
Чем сложнее оружие, тем больше 
приходилось задумываться, а почему 
что-то пошло не так, почему в идеаль-
ных условиях поражение цели про-
исходит штатно, а там вдруг нет. И 
это очень серьезный вопрос. Ведь по-
ставить крест на хорошем изделии 
легче, чем доказать его преимущест-
ва. Приведу пример с корректируе-
мыми авиационными бомбами. 
Пришлось проделать гигантскую ра-
боту. Мы сделали не самое дешевое 
оружие по сравнению со свободно-
падающими бомбами. Нам говори-
ли, что гравитационная бомба доста-
точно эффективна благодаря новому 
методу целенаведения. И пришлось 
спорить! Таблицы, координаты — 
это все хорошо. Можно правильно со-
ставить аэродинамические таблицы, 
но при сильном ветре такую бомбу 
может снести на несколько сот ме-
тров, потому что у нее нет системы 
корректирования.
— Для чего военные провели пуск 
ракеты с берегового комплекса 
«Бастион» по наземной цели? В 
чем смысл?
— Ракета этого комплекса изначаль-
но «заточена» на морские цели. А со-
гласитесь, что обнаружить корабль в 
море проще, чем выделить нужный 
объект, например, в промышленной 
застройке. В то же время иметь уни-
версальную головку самонаведения 
и для моря, и для суши экономиче-
ски оправданно. Поэтому были про-
ведены определенные доработки ра-
кеты и апробированы в реальных 
условиях.

Интервью взяли  
Иван Сафронов  
и Александра Джорджевич

полная версия 
kommersant.ru/12458

«Не может быть на десять самолетов  
заказано десять ракет»

C O M P A N Y 
P R O F I L E

А О  « К О Р П О Р А Ц И Я  ” Т А К Т И Ч Е С К О Е  Р А К Е Т Н О Е 
 В О О Р У Ж Е Н И Е “ »

Корпорация создана в 2002 году на базе ФГУП «ГНПЦ ”Звезда-Стрела“» (город Королев). 
Одна из крупнейших структур в российском ОПК. Объединяет 37 предприятий, специализиру-
ющихся на производстве высокоскоростных авиационных управляемых ракет типа Х-31 раз-
личного  назначения, управляемых авиабомб (типа КАБ-500Кр), торпедного вооружения (проект 
«Шквал-Э»), управляемых ракет для систем ПВО, ракетно-космической техники и радиоэлектрон-
ного вооружения. Также занимается ремонтом и сервисным обслуживанием произведенной про-
дукции, обеспечением лицензионного производства поставляемой на экспорт продукции. В сфе-
ру деятельности корпорации входит и выпуск продукции гражданского назначения: медицинской 
техники, ветроэнергетических установок, сельхозтехники, отопительного оборудования и др.

100% акций корпорации принадлежит Росимуществу. Выручка в 2017 году — 211,4 млрд 
руб., чистая прибыль — 23,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Б Н О С О В  Б О Р И С  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 26 января 1953 года в Москве. Окончил Московский авиационный институт по спе-
циальности «инженер-механик по летательным аппаратам» (1976), МГУ по специальности 
«прикладная математика» (1983).

С 1977 года работает на кафедре авиационных робототехнических систем в МАИ, прошел 
путь от младшего научного сотрудника до завкафедрой. С 1994 по 1998 год — первый секре-
тарь постпредства России при ООН. В 1998 году — старший советник по вопросам безопасности 
и разоружения в МИД РФ. С 1998 по 2001 год — замгендиректора ФГУП «Российские техноло-
гии», ФГУП «Промэкспорт — оборонные технологии», советник гендиректора ФГУП «Промэкс-
порт». С 2001 по 2003 год — советник гендиректора, начальник управления оборонных техноло-
гий и космоса, глава департамента оборонных технологий и космоса ФГУП «Рособоронэкспорт». 
С 13 марта 2003 года — гендиректор АО «Корпорация ”Тактическое ракетное вооружение“».

Доктор технических наук, профессор. Награжден орденами Дружбы, «За заслуги перед 
Отечеством» III и IV степеней.

Наши станки и конструкторы 
« заточены» на определенную про-
дукцию, поэтому с бухты-барахты 
начать  переходить на гражданскую 
 продукцию невозможно

Если бы не было советских 
разработок, то при таких вложениях 
в ОКР и НИОКР, особенно  
как в 90-х годах, ничего бы у нас 
сейчас не было

Заказчик нам говорит: 
«Мы рассчитаемся с вами  
после того, как выполните  
контракт полностью». 
А если контракт трехлетний?
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Минтруд впервые ввел требования к ин-
структорам по вождению: их водитель-
ский стаж должен составлять мини-
мум три года, а в течение последних 
пяти лет у них не должно быть случа-
ев лишения прав. Таковы нормы ново-
го профессионального стандарта. Пре-
подавателей, не соответствующих 
требованиям, будут выявлять органы 
Рособрнадзора и ГИБДД.

28 октября вступил в силу приказ Минтр-
уда №603н, утвердивший новый професси-
ональный стандарт — «мастер производст-
венного обучения вождению транспортных 
средств». Документ разработан специалиста-
ми МАДИ, Межрегиональной ассоциации 
автошкол (МААШ) и других организаций.

До сих пор регламентированных требо-
ваний к инструкторам по вождению не бы-
ло, рассказала 

”
Ъ“ президент МААШ Татья-

на Шутылева. В ПДД сказано лишь, что на-
ставник должен иметь права той же катего-
рии, в рамках которой проводит обучение, 
а также «документ на право обучения вожде-
нию». В отсутствие конкретики автошколы 
требовали при приеме на работу свидетель-
ство о прохождении дополнительного про-
фессионального обучения, поясняет госпо-
жа Шутылева. Такие курсы организуют не-
редко сами образовательные организации, 
имеющие соответствующую лицензию: 250 
часов для профессиональной подготовки на-
чинающих инструкторов и 16 часов — для 
уже действующих мастеров в рамках повы-
шения квалификации.

Отныне автошколы могут нанимать 
лишь специалистов, которые соответству-
ют профстандарту, поясняет Татьяна Шуты-
лева. Документ, в частности, говорит, что ин-
структор должен обладать дипломом как ми-
нимум о среднем профессиональном обра-
зовании. При этом он должен знать «устрой-
ство и конструктивные особенности экс-
плуатируемых автомобилей», разбирать-
ся в «принципах работы типовых электри-
ческих устройств автомобиля», понимать 
«возрастные особенности обучающихся». 
Водительский стаж наставника должен со-
ставлять не менее трех лет, у него не долж-
но быть случаев лишения прав в течение по-
следних пяти лет. 

Добросовестные автошколы будут соблю-
дать требования профессионального стан-
дарта, уверена госпожа Шутылева: «Нужно 
провести ревизию — если выявятся лишен-
ные прав, с ними придется расстаться». По 
оценкам МААШ, сегодня в России работает 
около 100 тыс. мастеров производственно-
го обучения вождению. Автошколы на соот-
ветствие стандарту проверят региональные 
структуры Рособрнадзора, говорят в МААШ. 
В пресс-службе ведомства 

”
Ъ“ пояснили: на-

личие среднего профессионального (или 
высшего) образования у педагога и соответ-
ствие его стандартам, установленным зако-
ном, и так проходит проверку. Контроль бу-
дут вести и подразделения ГИБДД. Контроль, 
по данным 

”
Ъ“, скорее всего, будет устроен 

так: если автошкола хочет получить заклю-
чение о соответствии программам обучения 

и один из инструкторов не соответствуют 
стандарту (например, был недавно лишен 
прав), его просто не учтут при расчете допу-
стимой квоты выпускников. При ее превы-
шении учеников образовательной организа-
ции не допускают на тестирование. 

Татьяна Шутылева, в свою очередь, на-
помнила, что порядок выдачи заключений 
и согласования программ до сих пор норма-
тивно не установлен. Соответствующий при-
каз МВД, напомним, готовится ГИБДД с 2017 
года, для его разработки пришлось даже вно-
сить изменения в указ президента (

”
Ъ“ сооб-

щал об этом), сейчас документ находится на 
согласовании. Без него, отмечает госпожа 
Шутылева, применять санкции в отноше-
нии автошкол, превысивших квоту выпуск-
ников, невозможно.

Требования к инструкторам автошкол — 
часть большой реформы образования кан-
дидатов в водители, которая ведется с 2013 
года. Введены новые категории прав, услож-
нены правила приема экзаменов. Недавно 
ГИБДД предложила объединить экзамены 
«город» и «площадка» в единый тест — про-
тив этого выступили многие автошколы 
и даже некоторые руководители подразде-
лений ведомства (свою позицию по этому 
поводу они высказали в ходе прошедшего 
на прошлой неделе ведомственного совеща-
ния в Сочи). Госавтоинспекция от идеи пока 
не отказалась: проект постановления прави-
тельства готовится для отправки на оценку 
в Минэкономики.

Иван Буранов

У инструкторов проверят  
водительские права
Автошколам запретили нанимать граждан, 
злостно нарушавших ПДД

Как стало известно ”Ъ“, 
в ближайшее время След-
ственный комитет России 
(СКР) намерен передать 
в Генпрокуратуру для ут-
верждения обвинительно-
го заключения материалы 
скандального уголовного  
дела о многомиллионных  
хищениях бюджетных  
средств, выделенных  
в рамках федеральной   
целевой программы 
(ФЦП) на модернизацию 
Государственного кос-
мического научно-про-
изводственного центра 
(ГКНПЦ) имени Хруниче-
ва. По версии следствия, 
при поставке оборудова-
ния для производства ра-
кет-носителей «Ангара» 
бывший топ-менеджер 
центра Александр Позд-
няков и глава компании 
«Станкомашкомплекс» 
Вячеслав Логвиненко по-
ставили в цеха станки не-
надлежащего качества. 
Последний, в прошлом 
боевой офицер, заявля-
ет, что выполнил все ус-
ловия контракта, сейчас 
же он находится в СИЗО 
в критическом состоянии 
из-за осложнений сердеч-
ного заболевания.

По данным источников 

”
Ъ“, об окончании предвари-

тельного расследования фи-
гурантам громкого дела сле-
дователи Главного управле-
ния по расследованию особо 
важных дел СКР объявили 
еще 6 августа. И вскоре обви-
няемые начали ознакомле-
ние с материалами. Надо от-
метить, что само уголовное 
дело об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) было возбуждено еще 
1 ноября 2016 года. Прав-
да, изначально в нем шла 
речь о хищениях, совершен-
ных в 2012–2014 годах неки-
ми «неустановленными ли-
цами», бюджетных средств, 
выделенных ГКНПЦ на ре-
ализацию ФЦП «Развитие 
оборонно-промышленного 
комплекса Российской Фе-

дерации на 2011–2020 годы». 
Речь, в частности, шла о по-
ставках станков для 32-го це-
ха ГКНПЦ в 2013 году для из-
готовления деталей пневмо-
гидросистем ракет-носите-
лей семейства «Ангара». Кон-
тракт был заключен в рам-
ках программы по модерни-
зации хруничевского цент-
ра в Филях, на которую вы-
делялось почти 1,5 млрд руб. 
Изначально на предприя-
тии планировали купить 
шесть станков Schaublin 225 
TM CNC, которые постав-
щик должен был смонтиро-
вать и запустить. В 2012 году 
«Станкомашкомплекс» выиг-
рал конкурс на поставку 42 
единиц оборудования (в том 
числе и компании Schaublin) 
для нужд 32-го цеха на сум-
му более 116 млн руб. Но, по 
мнению следствия, по дого-
воренности с Александром 
Поздняковым были постав-
лены несколько станков бо-
лее низкого качества и, со-
ответственно, более деше-
вых. При этом, предполагает 
следствие, разница в цене, 
составившая более 20 млн 
руб., осела в карманах злоу-
мышленников. Первым в ок-
тябре прошлого года СКР за-
держал господина Поздня-
кова. Через несколько дней 
прямо из больницы забрали 
на допрос 59-летнего Влади-
слава Логвиненко, который 
проходил лечение и обсле-
дование для запланирован-
ной операции по аортоко-
ронарному шунтированию. 
Еще двумя подельниками за-
держанных следствие счи-
тало подчиненную господи-
на Логвиненко Юлию Бар-
кову, а также участвовавше-
го в переговорах заместите-
ля главы компании «Спец-
стройсервис» Виктора Тара-
сова. Первую задержали чуть 
позже, а господин Тарасов, 
якобы являющийся подозре-
ваемым еще по ряду других 
дел, успел скрыться. С санк-
ции Басманного суда госпо-
да Поздняков, Логвинен-
ко и Баркова были помеще-

ны в СИЗО. Впрочем, после 
окончания расследования 
следствие само ходатайство-
вало перед судом об измене-
нии для женщины меры пре-
сечения на домашний арест. 
При этом суд категорически 
отказывал адвокатам осталь-
ных в подобном смягчении. 
Защита настаивала, что ин-
криминируемое им пре-
ступление относится к сфе-
ре предпринимательской 
деятельности, а потому арест 
по нему невозможен. Так-
же представители господи-
на Позднякова ставили под 
сомнение такие аргументы 
СКР для продления ареста, 
как наличие у бывшего топ-
менеджера загранпаспорта 
и нарушение им правил до-
рожного движения. В свою 
очередь, адвокаты Вячесла-
ва Логвиненко отмечали рез-
кое ухудшение здоровья сво-
его подзащитного. Они осо-
бо отмечали, что 60-летний 
мужчина являлся в прош-
лом офицером ФСБ, неодно-
кратно бывал в горячих точ-
ках, был ранен и контужен 
в результате подрыва на ми-
не. «В СИЗО ему не оказыва-
ют необходимой медпомо-
щи, там просто нет кардио-
лога»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

господина Логвиненко Сер-
гей Алексеев. По его словам, 
на основе документов из раз-
личных больниц комиссия 
специалистов 111-го Глав-
ного государственного цен-
тра судебно-медицинских 
и криминалистических экс-
пертиз провела исследова-
ние, указав, что перенесший 
несколько инфарктов Вяче-
слав Логвиненко является 
инвалидом 2-й группы, стра-
дающим целым рядом тяже-
лых заболеваний, которому 
необходима операция. За-
щитник отметил, что после 
очередных отказов освобо-
дить его клиента под залог 
или домашний арест тот вос-
кликнул: «Вы хотите, чтобы 
меня вынесли из СИЗО впе-
ред ногами?» 

Сергей Сергеев

Дело «Ангары» дало 
осложнения на сердце
Обвиняемый в хищениях  
может не дожить до суда

Хорошевский суд Мо-
сквы приступил к рас-
смотрению в особом по-
рядке  дела об особо 
крупном мошенничест-
ве, в котором обвиняет-
ся 61-летняя Анна Тю-
менева, бывшая жена 
известного в прошлом 
хоккеиста, олимпийско-
го чемпиона Виктора Тю-
менева. По  версии след-
ствия, представляясь 
сотрудницей компании 
«Дон-строй», Анна Тюме-
нева предлагала гражда-
нам приобрести элитные 
квартиры с 50-процент-
ной скидкой. В результа-
те ей и двум ее сообщни-
цам удалось присвоить 
около 650 млн руб. Анна 
Тюменева полностью 
признала вину.

Находившаяся под до-
машним арестом Анна Тю-
менева прибыла в суд без 
наручников.  Потерпев-
шие толпились неподале-
ку и возмущались, что дело 
их обидчицы будет рассмот-
рено в особом порядке. «Мы 
боимся, что ей дадут услов-
ный срок,— рассказала од-
на из жертв аферы.— Она са-
ма нам говорила, что, мол, 
ее дело рассмотрят по-быст-
рому и она выйдет на свобо-
ду богатым человеком». Как 
только началось заседание, 
потерпевшие даже ходатай-
ствовали об отмене особого 
порядка рассмотрения де-
ла, мотивируя свою просьбу 
тем, что подсудимая не рас-
сказала всех деталей пре-
ступления, сообщив лишь 
о шести фиктивных сдел-
ках, хотя их было намно-
го больше. Да и собранные 

по этим сделкам деньги — 
150 млн руб.— не вернула.

Адвокат Анны Тюмене-
вой выступила против удов-
летворения ходатайства, за-
явив, что ее подзащитная 
давала показания в отно-
шении всех потерпевших. 
А если кого-то не упомяну-
ла, то лишь по забывчиво-
сти, поскольку со времени 
аферы прошло много време-
ни. Прокурор также просила 
не отменять особого поряд-
ка рассмотрения дела. В ито-
ге председательствующая 
Надежда Солодкова предло-
жила рассмотреть заявления 
потерпевших после оглаше-
ния в суде обвинительного 
заключения.

До конца рабочего дня 
прокурор не успела полно-
стью прочесть обвинитель-
ное заключение. Из того же, 
что она сообщила суду, сле-
довало, что инициатором со-
здания преступной группы 
для проведения аферы бы-
ла именно Анна Тюменева. 
Как говорится в деле, начи-
ная с 2007 года Анна Тюмене-
ва, представляясь сотрудни-
цей «Дон-строя», заключила 
несколько договоров с жите-
лями Москвы о продаже им 
в скором будущем элитных 
квартир с 50-процентной 
скидкой. При этом она гово-
рила, что право на подписа-
ние договоров ей было пре-
доставлено одним из руково-
дителей компании, который 
был «лучшим другом» ее му-
жа — олимпийского чемпи-
она по хоккею Виктора Тю-
менева (умер в августе это-
го года).

Как следует из обвини-
тельного заключения, до 

2010 года Анна Тюменева 
действовала в одиночку, но 
затем привлекла в помощ-
ницы своих знакомых Ольгу 
Ясеневу и Анжелику Жамал-
динову. До 2017 года они, по 
некоторым данным, успели 
собрать «на квартиры» с 28 
человек около 650 млн руб. 
(точная сумма вчера в суде 
не прозвучала).

Интересно, что свою де-
ятельность фигурантки не 
рекламировали — уже под-
писавшие договоры клиен-
ты сами привлекали новых 
покупателей из числа сво-
их знакомых. Они не сом-
невались в реальности про-
даж, поскольку обвиняемые 
оформляли договоры на 
бланках «Дон-строя» с рекви-
зитами компании, которые 
Анне Тюменевой удавалось 
где-то раздобыть. Убедитель-
ности обещаниям сообщниц 
придавало и то обстоятельст-
во, что женщины водили по-
купателей на стройплощад-
ки «Дон-строя», где с согла-
сия работавших там строи-
телей показывали кварти-
ры. Впрочем, в конце концов 
так и не дождавшись элит-
ного жилья, жертвы аферы 
обратились в правоохрани-
тельные органы. Анну Тюме-
неву, Ольгу Ясеневу и Анже-
лику Жамалдинову обвини-
ли в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
В ходе следствия Анна Тюме-
нева вину признала, ее дело 
было выделено в отдельное 
производство. Две другие 
фигурантки отрицают при-
частность к мошенничеству, 
их дело будет рассмотрено 
в обычном порядке.

Алексей Соковнин

Аферу с элитным жильем 
прикрыли  
50-процентной скидкой 
В мошенничестве обвиняется бывшая жена 
олимпийского чемпиона по хоккею

В понедельник в Москве на Лубянс кой  
площади прошла ежегодная акция 
 «Возвращение имен», организованная 
обществом «Мемориал». Двенадцать 
лет — достаточный срок для того, что-
бы признать ее городской традицией, 
пусть и печальной. Но всего за десять 

дней до мероприятия префектура ЦАО 
отозвала разрешение на его проведе-
ние, сославшись на ремонтные работы. 
Поднялся ожидаемый скандал — чинов-
ники отступили. Но наглухо закрыли Лу-
бянскую площадь серыми металличе-
скими заборами. Если в прошлые годы 

скорбная очередь к Соловецкому кам-
ню была видна со всех соседних улиц, 
то теперь — словно и нет ничего, забор 
и забор, вечная реновация. Но произне-
сенные на площади слова подхватывали 
порывы ветра — и тогда прохожие воз-
ле «Детского мира» или здания Музея 

Маяковского все-таки слышали отрывки 
 выступлений.
— Павел Григорьевич Тишечкин, 47 лет, 
работник сельского хозяйства. Расстре-
лян в 1937 году.
— Юрий Александрович Гурьев, реви-
зор. Убит в 1937 году на Бутовском по-
лигоне.
— Давид Аваккумович Коржиков, 
52 года, кондуктор поезда Москва— 
Владивосток. Расстрелян в 1938 году.
Последние несколько лет «Мемориал» 
выдает пришедшим всего одно имя из 
списка репрессированных, чтобы сокра-
тить время ожидания. Но это не помогает: 
в час дня у камня стояли триста человек, 
в 19:30 — уже больше тысячи. Волонтеры 
вежливо просили людей уплотниться, 
встать по двое, по трое — но очередь за-
няла весь сквер и почти весь подземный 
переход. Многие, увидев ее, разворачи-
вались: было понятно, что пройти к камню 
до 22 часов они уже не успеют. Те, кто 
взял у волонтеров листок с именем 
в 14:30, смогли прочитать его лишь через 
пять часов ожидания. Но никто не жало-
вался: если надо было уйти, листки остав-
ляли случайным соседям. «Я очень долго 
стояла, но я горжусь, что у меня столько 
соотечественников, которых не смогли 
зомбировать»,— сказала пожилая женщи-
на перед тем, как зачитать имена. 
Александр Черных

ПОМИНАЛЬНАЯ АКЦИЯ ПРОШЛА ЗА ЗАБОРОМ

Как стало известно ”Ъ“, из колонии в Мо-
скву собираются этапировать бывшего 
гендиректора ОАО «Славянка» Алексан-
дра Елькина, обложившего в свое время 
данью едва ли не все подряды на ремонт-
но-строительные работы в Минобороны 
и получившего за это срок. Следователи 
собираются вменить Александру Ельки-
ну еще 15 эпизодов коммерческого под-
купа, а кроме того, разобраться с его не-
движимостью. Три бизнес-центра, в том 
числе особняк, в котором родился ве-
ликий театральный режиссер и педагог 
Константин Станиславский, по версии 
правоохранителей, могли быть куплены 
на полученные откаты.

Близкий к главному военному следствен-
ному управлению (ГВСУ) Следственного ко-
митета России источник пояснил 

”
Ъ“, что 

после приговора Александру Елькину, вы-
несенного в августе 2016 года, расследова-
ние громкого уголовного дела о махинаци-
ях в «Славянке», занимавшейся техобслужи-
ванием, ремонтом и содержанием зданий 
Минобороны, не прекратилось. За это вре-
мя были выявлены десятки подозрительных 
контрактов, заключенных Александром Ель-
киным с субподрядчиками работ. По вер-
сии следствия, все привлеченные к работам 
коммерсанты были вынуждены «система-
тически» выплачивать откаты распорядите-
лю контрактов Александру Елькину, поэто-
му ГВСУ пришлось выбрать полтора десятка 
наиболее масштабных посреднических кон-
трактов ОАО и сконцентрироваться на них.

По словам источника 
”
Ъ“, расследование 

фактически проходило по одной схеме. Суб-
подрядчик Александра Елькина вызывал-
ся в ГВСУ, где коммерсанту поясняли, что за 
сомнительное «сотрудничество» он может 
быть привлечен к ответственности по ст. 204 
УК РФ (коммерческий подкуп). Или же, как 

следует из примечания к той же статье, из-
бежать ее как «лицо, активно способствовав-
шее раскрытию преступления». Коммерсан-
ты, по данным собеседника 

”
Ъ“, предпочли 

сотрудничество со следствием.
Таким образом, 15 новых эпизодов под-

купа бывшего руководства ОАО были офор-
млены в отдельные уголовные дела, а затем 
присоединены к так называемому базовому 
делу «Славянки». В ближайшее время плани-
руется этапировать осужденного Александ-
ра Елькина в Москву для его допросов, уча-
стия в очных ставках и предъявления ему 
новых обвинений.

Между тем, опрашивая все тех же партне-
ров Александра Елькина, следствие пришло 
к выводу, что на первом этапе расследова-
ния обвиняемому, возможно, удалось спря-
тать значительную часть своих криминаль-
ных доходов. По данным свидетелей, мас-
штабные и системные откаты могли быть об-
ращены бизнесменом в прибыльные ком-
мерческие объекты столичной недвижимо-
сти — офисные центры на улицах Клары Цет-
кин, Ивана Сусанина и Александра Солжени-
цына. Особенно интересен оказался послед-
ний объект — расположенный в центре Мо-
сквы, на Таганке, трехэтажный особняк, быв-
шая усадьба Алексеевых, во флигеле которой 
жил великий театральный режиссер и педа-
гог-реформатор Константин Станиславский.

По данным источника 
”
Ъ“, все три дело-

вых центра сегодня принадлежат коммерче-
ским структурам, формально не имеющим 
отношения к Александру Елькину. Однако 
сопровождающие расследование оператив-
ники ФСБ установили, что часть долей в фир-
мах-владельцах принадлежит одному из род-
ственников осужденного — молодому чело-
веку, живущему во Франции. В итоге в ГВСУ 
предположили, что для приобретения не-
движимости использовались средства, полу-

ченные Александром Елькиным за распре-
деление минобороновских заказов. Если эту 
версию удастся доказать, все три бизнес-цен-
тра могут быть арестованы для обеспечения 
компенсации ущерба в рамках второго этапа 
расследования уголовного дела «Славянки».

Напомним, Александр Елькин в августе 
2016 года был приговорен Тверским райсу-
дом Москвы к 11 годам колонии строгого ре-
жима (затем срок был сокращен на полгода 
в апелляции Мосгорсуда). Сроки поменьше 
получили и четверо его подельников. Тогда 
им вменили получение откатов на 130 млн 
руб. от фирм-подрядчиков, выполнявших ре-
монтно-строительные работы на разных объ-
ектах Минобороны, и хищение 84 млн руб., 
которое совершила уже принадлежащая 
Александру Елькину фирма «БиС», получив-
шая подряд на ремонт и уборку комплекса 
зданий военного ведомства в районе Арбата.

Тогда у военного коммерсанта были изъя-
ты наличные деньги в разных валютах на об-
щую сумму около 1,1 млрд руб. и арестовано 
47 объектов имущества общей стоимостью 
более 300 млн руб.: 11 квартир в Москве, 9 
земельных участков и 3 жилых дома в Мос-
ковской области, 6 земельных участков и 2 
жилых строения в Сочи. Все средства и иму-
щество были использованы для оплаты заяв-
ленных к Александру Елькину и его подель-
никам исков Минобороны.

Если расследуемые сейчас эпизоды подку-
па ГВСУ удастся вменить Александру Ельки-
ну и доказать, назначенный ему срок может 
быть увеличен до максимального по ст. 204 
УК РФ — 15 лет заключения. Смягчить вину 
бывшего главы «Славянки», впрочем, может 
положительная характеристика из колонии, 
в которой бывший миллиардер возглавляет 
передовую бригаду, собирающую строитель-
ные лестницы.

Сергей Машкин

Следствие подбирается  
к наследству «Славянки»
У осужденного Александра Елькина нашли три бизнес-центра
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Всеобщее избирательное направо
«Все данные мной обещания бу-

дут выполнены»,— заверил изби-
рателей господин Болсонару. Хотя 
большую часть предвыборной кам-
пании политик провел в больнице 
из-за ножевого ранения, накануне 
выборов он успел пообещать стране 
серьезные реформы во всех сферах 
жизни. Например, запустить про-
грамму приватизации большинст-
ва государственных бразильских 
компаний, ограничить полномо-
чия президента одним сроком, уве-
личив его при этом с четырех до пя-
ти лет, сократить число парламента-
риев и министерств.

Однако наибольший отклик 
у населения вызвали предложе-
ния по общественной безопасно-
сти и борьбе с коррупцией. Среди 
них — сделать свободным ношение 
оружия, обеспечить полицейским 
правовую базу для более свободно-
го применения силы, ужесточить 
наказание за коррупцию, открыть 
военные училища в крупных горо-
дах, где их еще нет.

«Он попал в точку и говорил сво-
ему народу именно то, что тот хотел 
слышать и видеть,— объясняет 

”
Ъ“ 

причины успеха Жаира Болсонару 
директор Ибероамериканского ин-
ститута Висенте Барриентос.— На-
род разочаровался в левых идеях, 
поскольку было очень много разго-
воров о коррупции, серьезно запят-
навшей левых». Также он добавил, 
что «многие, наверное, скучают по 
тем временам, когда страна была 
не просто самой большой в регио-
не, но и ведущей и в политическом, 
и в экономическом плане». Профес-
сор СПбГУ Виктор Хейфец продолжа-

ет: бразильцы устали не просто от ле-
вых, а в целом от политической си-
стемы — «от ее практически тоталь-
ной коррумпированности и от того, 
что элиты сами принимают реше-
ния». «Люди считают систему винов-
ной в экономическом и политиче-

ском кризисе, в масштабном разгу-
ле насилия. А Болсонару на этом фо-
не воспринимался как антисистем-
ный кандидат»,— говорит господин 
Хейфец. Так, почти за 30 лет в поли-
тике Жаир Болсонару сменил семь 
различный партий.

Оправдать ожидания избирате-
лей будет непросто, уверен Виктор 
Хейфец. «Снизить налоговую на-
грузку на бизнес он, наверное, смо-
жет. Принять меры по либерализа-
ции экономики, приватизации ряда 
крупных государственных предпри-
ятий он тоже может,— перечисляет 
эксперт.— Сократить число социаль-
ных программ и таким образом сни-
зить уровень коррупции при распре-
делении государственных средств — 
вполне реализуемо». «А вот взять 
и сразу победить всю коррупцию — 
невозможно»,— резюмирует госпо-
дин Хейфец. То же самое касается 
свободного ношения оружия, кото-
рое «может увеличить количество 
самосудов, но не ликвидирует саму 
преступность».

Друг всех народов
Свои планы во внешней полити-
ке Жаир Болсонару обозначил сра-
зу же после объявления итогов вы-
боров. «Мы освободим Бразилию от 
основанной на идеологии системы 
выстраивания международных от-
ношений, которая господствовала 
в последние годы»,— сказал он во 
время выступления 28 октября, по-
обещав «сблизиться с различными 
странами мира». Это заявление про-
звучало более мягко, чем предвы-
борные заявления политика. В ходе 
кампании он не раз обещал прекра-
тить «заигрывать» с левыми режи-
мами, перестать «восхвалять дикта-

туры» и «нападать на демократии», 
отдавать предпочтение двусторон-
ним соглашениям, выстроить бо-
лее близкие отношения с европей-
скими странами, Японией, Израи-
лем и США.

Россию же новоизбранный пре-
зидент не упоминал, равно как 
и БРИКС (организацию, в которую 
входят Бразилия, Россия, Индия, Ки-
тай и Южная Африка). Однако во-
прос о будущем БРИКС встал в свя-
зи с тем, что Жаир Болсонару крити-
чески относится к многосторонним 
контактам и Китаю. Бизнесмены из 
этой страны, по мнению избранного 
президента, не просто ведут бизнес 
в Бразилии, а «скупают» ее: в послед-
ние годы страна стала главным тор-
говым партнером Бразилии.

Однако в реальности ожидать раз-
рыва отношений между странами не 
стоит, считает Виктор Хейфец. «Бол-
сонару не может не понимать, что 
невозможно порвать отношения со 
страной—торговым партнером но-
мер один,— объясняет он.— Отно-
шения могут измениться, постра-
дать, но разорваны быть не могут. 
Это похоронит экономику под руи-
нами такого политического реше-
ния, а на этом может закончиться 
и популярность». Эксперт оговари-
вается: такой сценарий реализует-
ся, только «если Болсонару будет пы-
таться проводить разумную эконо-
мическую политику».

Аналогична ситуация и с рос-
сийско-бразильскими отношения-
ми, полагает Висенте Барриентос. 
«Для Бразилии самое главное — ее 
торговая политика. Он будет пы-
таться развивать ее и с США, и с Ев-
ропой, и в том числе с Россией, по-
скольку это выгодно стране»,— го-

ворит он. «Торговля России с Брази-
лией по большому счету идеологи-
ческими мотивами не обусловле-
на,— продолжает Виктор Хейфец.— 
То же самое касается и БРИКС. Это, 
конечно, многосторонний клуб, 
но у Бразилии есть заинтересован-
ность в некоторых его экономиче-
ских механизмах». Среди них экс-
перт называет Новый банк разви-
тия. «Не думаю, что прямо сейчас 
будет принято решение покинуть 
этот неформальный клуб. Другое 
дело, что вряд ли Бразилия захо-
чет участвовать в каких-то полити-
ческих декларациях из серии 

”
да-

вайте вместе дружить против та-
ких-то“, но БРИКС ведь их и не де-
лает на данный момент»,— заклю-
чает господин Хейфец.

Сами члены БРИКС также над-
еются, что со сменой властей отно-
шения между участниками органи-
зации не испортятся. Так, офици-
альный представитель МИД КНР Лу 
Кан в понедельник поздравил Жа-
ира Болсонару с победой и напом-
нил, что Китай «на протяжении мно-
гих лет остается крупнейшим торго-
вым партнером и инвестором» стра-
ны. «Мы продолжим углублять взаи-
мовыгодное сотрудничество»,— вы-
разил уверенность Лу Кан. Прези-
дент РФ Владимир Путин также на-
правил победителю поздравитель-
ную телеграмму, в которой «высоко 
оценил весьма значительный опыт 
взаимовыгодного сотрудничества 
в различных областях» и «выразил 
уверенность в дальнейшем наращи-
вании всего комплекса российско-
бразильских связей», а также «кон-
структивного взаимодействия» 
в рамках ООН, G20 и БРИКС.

Екатерина Мареева

Новый президент Бразилии 
Жаир Болсонару намерен 
бороться с преступ ностью, 
разрешив свободное но-
шение оружия и смягчив 
правила применения силы 
для полицейских   
ФОТО AP

Бомбы предвыборного действия
Республиканцы и демократы обмениваются ударами перед сражением за Конгресс США

Две ведущие политические си-
лы США — республиканцы и де-
мократы — готовятся к битве на 
предстоящих 6 ноября промежу-
точных выборах в Конгресс. Ре-
спубликанцы сделали упор на 
проблему нелегальной иммиг-
рации и безопасности границ: 
обвиняющий демократов в не-
способности сдержать наплыв 
мигрантов президент Дональд 
Трамп сегодня посвятит ей свое 
выступление. В ответ демокра-
ты обвиняют республиканцев 
в ксенофобии и запугивании из-
бирателей, раскручивая истории 
с бойней в синагоге и самодель-
ными бомбами, отправленны-
ми видным представителям 
Демпартии. Главная предвыбор-
ная интрига — сумеют ли респу-
бликанцы догнать демократов 
и не допустить перехода под их 
контроль Конгресса США.

Эхо стрельбы в Питсбурге
Финиширующий в следующий 
вторник предвыборный марафон 
в США, по итогам которого будут пе-
реизбраны Палата представителей 
Конгресса в полном составе и треть 
Сената, завершается драматично. 
За неделю до выборов республикан-
цы и демократы вынуждены срочно 
вносить коррективы в график рабо-
чих поездок и встреч с избирателя-
ми с учетом дискуссии о ксенофо-
бии, политическом насилии и вну-
тренней безопасности, разгораю-
щейся с новой силой после расстре-
ла прихожан в синагоге в Питсбурге 
в минувшую субботу.

Принимающий активное учас-
тие в избирательной кампании сво-

их однопартийцев президент Трамп 
немедленно отреагировал на бойню 
в Питсбурге, предложив усилить ме-
ры безопасности религиозных уч-
реждений, ввести их вооруженную 
охрану и ужесточить закон о смерт-
ной казни. «Такие люди должны за-
платить максимальную цену»,— за-
явил об устроившем расстрел 46-лет-
нем Роберте Боуэрсе Дональд Трамп 
(напомним, что в ходе нападения 
на синагогу Tree of Life были убиты 
одиннадцать и ранены пять чело-
век, включая троих полицейских). 
Президент сообщил, что уже про-
вел переговоры с губернатором Пен-
сильвании Томом Вольфом и мэ-
ром Питсбурга Биллом Педуто, а так-
же заявил о готовности посетить го-
род в ближайшие дни. «Президент 
предельно четко дал понять, что мы 
никогда не позволим политическо-
му насилию пустить корни в нашей 
стране»,— прокомментировала дей-
ствия главы Белого дома министр 
внутренней безопасности США Кир-
стен Нилсен.

Между тем оппоненты Дональда 
Трампа в оставшееся до выборов вре-
мя пытаются максимально раскру-
тить тему личной ответственности 
президента-республиканца за рост 
ксенофобии и политического наси-
лия в стране. Преобладающее мне-
ние своих соратников по партии вы-
разил демократ Скотт Уоллес, борю-
щийся за место в Палате представи-
телей от штата Филадельфия, где ему 
противостоит республиканец Бра-
йан Фицпатрик.

«Нет, господин президент, пробле-
ма вовсе не в том, что синагога недо-
статочно охранялась. Для американ-
цев настало время решительно от-

вергнуть политику ненависти и не-
терпимости»,— заявил Скотт Уоллес.

Питсбург — второй по величине 
город штата Пенсильвания, традици-
онно голосующего за демократов. Не-
удивительно, что инициативы и сло-
ва главы Белого года там восприняли 
в штыки. Так, мэр Питсбурга Билл Пе-
дуто вступил в открытую полемику 
с Дональдом Трампом. «Я не считаю, 
что эту проблему можно решить, на-
воднив вооруженными охранника-
ми синагоги, мечети, церкви или 
школы. Нам следует прежде всего не 
допускать проявления иррациональ-
ного поведения»,— заявил он.

А местное отделение американ-
ской еврейской организации Bend 
The Arc обратилось к Дональду Трам-
пу с открытым письмом, уведомив 
его, что в оставшиеся до выборов 
дни в Питсбурге его видеть не жела-
ют. «В течение последних трех лет 
ваши слова и ваша политика вооду-
шевляли растущее белое национа-
листическое движение. Президент 
Трамп, вам не рады в Питсбурге, по-
ка вы не будете привержены поли-
тике сострадания и демократии»,— 
говорится в заявлении Bend The Arc.

Посылки смерти 
для демократов
Расстрелу синагоги в Питсбурге 
предшествовала еще одна резонанс-
ная история, которая на выборах 
6 ноября также может сработать про-
тив республиканцев. В минувшую 
пятницу, за день до трагедии в Пен-
сильвании, ФБР сообщило о задер-
жании жителя Флориды, 56-летне-
го Сесара Сайока, который на прош-
лой неделе отправил по почте само-
дельные взрывные устройства вид-

ным оппонентам президента Трам-
па. В момент задержания в Майами 
фургона несостоявшегося террори-
ста-одиночки его автомобиль был 
украшен плакатами с изображени-
ем президента Трампа и вице-пре-
зидента Майка Пенса, завален агита-
ционными материалами республи-
канцев и готовящимися к отправке 
взрывными устройствами.

Адресатами Сесара Сайока оказа-
лись экс-президент Барак Обама, быв-
ший вице-президент Джозеф Байден, 
бывший госсекретарь и демократиче-
ский кандидат на президентских вы-
борах 2016 года Хиллари Клинтон, 
бывший директор национальной 
разведки США Джеймс Клэппер, экс-
министр юстиции Эрик Холдер, из-
вестный своими демократическими 
взглядами актер Роберт Де Ниро и фи-
нансист Джордж Сорос, в ходе прези-
дентской гонки 2016 года потратив-
ший немало сил и средств, чтобы не 
допустить избрания Дональда Трам-
па на пост президента.

В связи с последними событиями 
лидеры демократов в обеих палатах 
Конгресса США в совместном заяв-
лении обвинили Дональда Трампа 
в «культивировании атмосферы на-
силия и ненависти». С отдельным за-
явлением, возлагающим на Дональ-
да Трампа вину за попытку беспре-
цедентной террористической атаки 
на лидеров демократов, выступил 
экс-глава ЦРУ Джон Бреннан.

Выразив благодарность амери-
канским спецслужбам за «невероят-
ную работу», президент Трамп так 
и не смог минимизировать полити-
ческий ущерб от этой истории для 
своей партии. В своем комментарии 
в Twitter глава Белого дома был вы-

нужден признать ее негативное воз-
действие на избирательные кампа-
нии однопартийцев. «Республикан-
цы показывали высокие результа-
ты в досрочном голосовании и при 
опросах общественного мнения, 
а сейчас, когда произошла ситуация 
вокруг рассылки 

”
бомб“, рост рей-

тингов значительно замедлился»,— 
констатировал глава Белого дома.

Они не пройдут
Стремясь перехватить инициативу 
у демократов, президент Трамп пы-
тается сделать своим главным ко-
зырем новый план укрепления без-
опасности в связи с приближаю-
щейся к южной границе США вол-
ной мигрантов из Центральной Аме-
рики. Около 7 тыс. граждан Гватема-
лы, Сальвадора и Гондураса отправи-
лись в США более двух недель назад, 
к настоящему моменту уже достиг-
нув территории Мексики. Эта колон-
на получила название «караван миг-
рантов». Беженцы из стран Латин-
ской Америки формируют такие ка-
раваны несколько раз в год.

Объявив новый «караван мигран-
тов» угрозой национальной безопас-
ности, Дональд Трамп уже отдал рас-
поряжение подготовить документ, 
предусматривающий комплекс мер 
по укреплению безопасности на юж-
ной границе США. Как ожидается, 
президент анонсирует его в обраще-
нии, намеченном на сегодня. По дан-
ным газеты The Washington Post, до-
кумент позволит закрыть доступ на 
американскую территорию гражда-
нам других стран, запросившим убе-
жище в США.

Необходимость остановить «ка-
раван мигрантов» Дональд Трамп, 

в частности, обосновывает тем, что 
в его составе есть «представители 
стран Ближнего Востока». Для сдер-
живания потока мигрантов глава Бе-
лого дома также готов отправить на 
границу с Мексикой до 1 тыс. воен-
ных. В пятницу запрос МВД США об 
увеличении военного контингента 
на границе одобрил глава Пентаго-
на Джеймс Мэттис. По данным аме-
риканских СМИ, в администрации 
Белого дома уже подготовили проек-
ты исполнительных указов, которые 
позволят Дональду Трампу решить 
проблему «силовыми методами».

Применение силы допустил и сам 
Дональд Трамп. «Демократы долж-
ны отдать нам голоса, чтобы принять 
сильные (но справедливые) законы. 
Если этого не произойдет, мы будем 
вынуждены действовать намного 
жестче»,— написал он в Twitter.

В свою очередь, экс-президент 
США Барак Обама объяснил ритори-
ку действующего президента попыт-
ками напугать избирателей накану-
не 6 ноября и отметил, что республи-
канцы регулярно используют этот 
прием в предвыборных кампаниях. 
«А потом выборы проходят, и про-
блема, которой они нас пугают, ма-
гическим образом исчезает»,— на-
помнил Барак Обама.

По данным сайта RealClearPolitics, 
за республиканцев готовы проголо-
совать 41,9% избирателей, в то вре-
мя как демократов поддерживают 
49,5%. Республиканцы, впрочем, по-
ка не оставляют попыток склонить 
чашу весов в свою пользу.

Сергей Строкань,  
Екатерина Мареева;  
Кирилл Белянинов,  
Вашингтон
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21149,8 (–34,8)
РТС 1112,61 (+14,3)
FTSE 100 7026,32 (+86,76)

DAX 30* 11335,48 (+134,86)
DJIA* 24805,88 (+117,57)
NASDAQ Composite* 7145,319 (–21,893)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.10.18
Австралийский доллар 46,7206
Английский фунт 84,3327
Белорусский рубль** 31,1275
Датская крона* 10,0452

Доллар США 65,8129
Евро 75,0399
Индийская рупия*** 89,6603
Казахский тенге*** 17,8640

Канадский доллар 50,2427
Китайский юань* 94,6172
Норвежская крона* 78,7490
СДР 91,0660

Сингапурский доллар 47,6249
Новая турецкая лира 11,8492
Украинская гривна* 23,3338
Шведская крона* 71,9668

Швейцарский франк 65,8590
Японская иена*** 58,7904
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Попытки Белого дома стабилизиро-
вать ситуацию на рынке топлива на-
поминают человека, который решил 
переплыть реку, связав себе руки 
и подвесив к ногам груз. Есть простой 
факт: цена нефти в рублях с начала 
года выросла на 39%, до 5,1 тыс. руб. 
за баррель. То есть нефтепродукты 
при условии, что сектор остается не-
регулируемым и работает по рыноч-
ным ценам, тоже должны дорожать. 
С этим правительство РФ не может 
сделать ничего, как и власти любой 
другой страны. Что оно может, так это 
подобно сказочному русскому витя-
зю выбрать из трех путей: снизить на-
логи (акцизы), ввести госрегулирова-
ние цен (частичное или полное) или 
отпустить их.

Снижать акцизы Белый дом отка-
зался, потому что они наполняют ре-
гиональные дорожные фонды (хотя 
почему их нужно наполнять имен-
но акцизами, никто внятно не объяс-

нил). Рост цен на топливо выше ин-
фляции тоже невозможен, поскольку, 
по словам вице-премьера Дмитрия 
Козака, в «нашей нефтяной стране» 
население этого не поймет. Хотя, во-
обще-то, с 2008 года цены на бензин 
уже удвоились. Методом исключения 
остается госрегулирование цен.

Открыто об этом пока не говорят, 
но на деле  сейчас (впервые в совре-
менной истории России) для полного 
госрегулирования создан почти весь 
инструментарий. Розничные цены 
на ГСМ уже нельзя поднимать быст-
рее инфляции, а с 1 января 2019 года 
заработает демпфирующий акциз, 
который ограничит колебания опто-
вых цен 10% от назначенной прави-
тельством базовой цены. Теперь обсу-
ждается введение экспортных лицен-
зий для НПЗ. Если идея пройдет, она 
замкнет систему, поставив под пол-
ный контроль правительства экспорт 
нефтепродуктов и регламентировав 
поставки на внутренний рынок.

К счастью, в правительстве пока 
еще есть сомнения в целесообразно-
сти этого. На мой прямой вопрос, по-
чему просто не ввести госрегулиро-
вание цен, высокопоставленный чи-
новник Белого дома ответил: это не-
желательно, так как приведет к де-
фициту топлива. Но таким же будет 
итог и длительного применения за-
градительной экспортной пошлины 
на нефтепродукты, поскольку станет 
невыгодно перерабатывать нефть. 
Если применить пошлину только 
до конца года, это не нанесет ката-
строфического ущерба отрасли и по-
может сдержать ситуацию на рынке 
до 1 января 2019 года, когда заработа-
ет демпфирующий акциз. Но пробле-
ма в том, что при резком ослаблении 
рубля или росте цен на нефть и дем-
пфера будет недостаточно для сдер-
живания розничных цен.

В долгосрочной перспективе при 
дисбалансе мировых и внутренних 
цен повышению последних нет аль-
тернативы. Иначе мы придем к де-
фициту бензина и черному рынку, 
и тогда, чтобы исправить ситуацию, 
потребуется взрывной скачок цен. 
Подорожание топлива неизбежно, 
и чем быстрее Белый дом это призна-
ет, тем меньше потерь понесут бюд-
жет, нефтекомпании и потребители.

правила  
игры

Если препятствовать 
повышению цен 
на  топливо, то мы при
дем к дефициту бен
зина и черному рынку. 
И тогда придется сми
риться с резким подо
рожанием горючего

с регуляторными спичками на АЗС 
пытается напомнить  
руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

AliExpress возьмет предоплату
Ритейлер протестировал новый метод продаж

Китайские площадки AliExpress 
и Tmall начали тестировать в России 
возможность частичной оплаты зака-
за во время распродаж: в рамках услу-
ги первый взнос составляет 10% стои-
мости товара, а оставшиеся 90% долж-
ны быть выплачены через несколь-
ко недель. Фактически ритейлер сое-
динил уже опробованную на рынке 
функцию предзаказа и возможность 
рассрочки в «сильно урезанном» вари-
анте, считают конкуренты. Услуга при-
влекает покупателей, но повышает ри-
ски сбоев в доставке, предупреждают 
эксперты.

Перед традиционной для китайских ри-
тейлеров распродажей 11 ноября AliExpress 
и Tmall (входят в Alibaba Group) протестиро-
вали программу частичной оплаты товаров, 
рассказал 

”
Ъ“ представитель AliExpress. По-

купатели могут внести 10% от стоимости то-
вара, а остаток выплатить во время распро-
дажи спустя несколько недель, уточнил ген-
директор AliExpress в России Лю Вэй. Участ-

ники программы получат товары в приори-
тетном порядке, уточнили в компании.

Изначально компания планировала про-
давать товары с возможностью предоплаты 
с 20 октября до 10 ноября. Но в связи с боль-
шой популярностью услуга стала недоступ-
на уже с 29 октября, рассказал представитель 
AliExpress. За неделю опцией воспользова-
лось до 10% всех покупателей Tmall (данные 
по AliExpress не раскрываются). Наиболее по-
пулярной категорией для покупки с предо-
платой была бытовая техника и электроника. 
Результатами теста в AliExpress «очень доволь-
ны», у компании есть планы повторить про-
грамму во время других крупных распродаж.

AliExpress и Tmall, по сути, тестировали 
систему предпродаж и платного резервиро-
вания товара, отмечает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. AliExpress 
за счет этого получил возможность брониро-
вать контейнерные отправки и прогнозиро-
вать пиковую нагрузку на склады. Для ритей-
ла подобная система будет «очень интерес-
на», уверен господин Бурмистров: «По сути, 

компания стимулирует продажи, прогнози-
рует спрос и может лучше управлять ценоо-
бразованием, а также бесплатно пополняет 
оборотный капитал. Однако за это приходит-
ся платить более высокой нагрузкой на логи-
стическую систему». Дополнительный разо-
грев спроса в период распродаж дает «боль-
ший риск сбоев на любом уровне», предупре-
ждает эксперт.

AliExpress и Tmall совместили предзаказ 
и «сильно урезанную рассрочку», которые 
многие российские ритейлеры, в том числе 
«М.Видео» и «Эльдорадо», используют уже не-
сколько лет, отметила представитель груп-
пы «М.Видео-Эльдорадо». По ее словам, плат-
ные предзаказы, как правило, эффективны 
только для новинок, которые еще недоступ-
ны на российском рынке. По сути, речь идет 
о механике стимулирования спроса перед 
акцией за счет бесплатной доставки, счита-
ет представитель Ozon.ru. «Если объем зака-
зов будет выше планируемого, вопрос — сра-
ботает ли обещание приоритетной обработ-
ки заказов»,— указывает она. Крупным рос-

сийским участникам рынка подобная меха-
ника не очень нужна, поскольку «40% жите-
лей России и так могут получить свой заказ 
от нас в течение 24 часов», добавляет пред-
ставитель ритейлера. Отчасти предложение 
AliExpress и Tmall все же уникально, отмеча-
ет управляющий партнер интернет-магазина 
«220 Вольт» Алексей Федоров: «Единственное, 
что сделано впервые,— это то, что будут замо-
рожены цены, и за те же самые рубли клиент 
сможет купить товар через какое-то время».

Акция AliExpress и Tmall — обычный мар-
кетинговый ход, скептичен президент Ассо-
циации компаний интернет-торговли Артем 
Соколов. AliExpress — китайская площадка, 
которая «не подчиняется российскому зако-
нодательству», указывает он. «Это в россий-
ском праве вам обязаны вернуть предопла-
ту, если товар не отгрузили. В этом случае, как 
поведет себя продавец, вы не знаете. Вы дела-
ете заказ на свой страх и риск»,— настаивает 
господин Соколов.

Владислав Новый, 
Дмитрий Шестоперов

Как выяснил 
”
Ъ“, Минпром-

торг оценил будущий рынок 
 газовых турбин большой мощ-
ности (ГТБМ) в России в 80 еди-
ниц к 2035 году. В консерватив-
ном варианте потребуется за-
каз 42 турбин — этого, по мне-
нию министерства, достаточ-
но, чтобы окупить инвестиции 
в создание российских ГТБМ. 
Их стоимость будет на уров-
не западных аналогов, но про-
изводители РФ смогут быть 
конкурентными за счет бо-
лее низкой наценки за сервис. 
Но источники 

”
Ъ“ полагают, 

что объем рынка будет меньше, 
а аналитики сомневаются, что 
машиностроители успеют на-
чать выпуск ГТБМ к началу про-
граммы модернизации ТЭС.

Спрос на газовые турбины сред-
ней и большой мощности в РФ в рам-
ках программы модернизации ста-
рых ТЭС составит, по версии Мин-
промторга, 80 штук (до 11 ГВт), со-
общил 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с ТЭО нового сегмента машиностро-
ения, и подтвердили в министерст-
ве. Сейчас в России работают 303 га-
зотурбинные установки (ГТУ) мощ-
ностью 16,3 ГВт, преимущественно 
на оборудовании GE и Siemens. Оте-
чественных ГТБМ пока нет

По оценке министерства, 
стоимость российских турбин 
65 и 170 МВт будет сопостави-
ма с мировыми бенчмарками — 
1 млрд и 1,8 млрд руб. соответствен-
но (с учетом АСУ, но без генератора) 
с маржинальностью 15%. То есть се-
бестоимость турбины 65 МВт — око-
ло €10,6 млн, а средняя цена импор-
та турбин 40–65 МВт GE и Siemens — 
€10–11 млн. Российские производи-

тели могут конкурировать за счет 
сервиса, полагают в Минпромтор-
ге, в ТЭО по таким контрактам за-
ложена прибыльность в размере 
20% (для импортного оборудова-
ния — до 60%). «На конкурентных 
рынках иностранцы могут прода-
вать оборудование с нулевой мар-
жой, но затем отыгрываться за счет 
сервиса»,— поясняет 

”
Ъ“ источник 

в отрасли. В Минэнерго заверили, 
что стоимость российских турбин 
«находится на конкурентном уров-
не относительно зарубежных анало-
гов и в стоимостных пределах кап-
затрат, определенных в программе 
модернизации».

Создание рынка ГТБМ в РФ син-
хронизировано с запуском про-
граммы модернизации старых ТЭС 
объемом до 1,4 трлн руб. Минпро-
мторг предложил жесткие условия 

по оборудованию: локализация 
на 100% (с учетом камеры сгорания 
и лопаток турбин) к 2023 году. Это 
усложняет работу иностранным по-
ставщикам, но гарантирует загруз-
ку российским. Энергетики сомне-
ваются в возможности российских 
заводов создать турбины к началу 
модернизации и ведут переговоры 
о локализации с Siemens (концерн 
говорил о готовности к локализа-
ции не раньше 2023 года) и GE (ли-
цензию планирует выкупить «Ин-
тер РАО»). Государство готово софи-
нансировать локализацию или со-
здание турбин в РФ на 7 млрд руб., 
головным исполнителем могут 
стать «Силовые машины» Алексея 
Мордашова, обещавшие вложить 
от 8 млрд руб.

Минпромторг признает риск 
того, что спрос на газовые турби-

ны может быть меньше, если энер-
гетики на первом этапе предпоч-
тут паросиловой цикл. С прав-
кой на нестабильную конъюнкту-
ру предполагаемый выпуск ГТБМ 
до 2030 года оценен в объеме не ме-
нее 42 штук (ГТЭ-170 — 26 штук, ГТЭ-
65 — 16 штук), в денежном эквива-
ленте — в 80 млрд руб. Этого, счита-
ют чиновники, достаточно для оку-
паемости бюджетных инвестиций, 
а государство к 2032 году получит 
24 млрд руб. налогов. Но источни-
ки 

”
Ъ“ уверены, что и эта оценка за-

вышена. Турбины можно будет экс-
портировать в СНГ, Латинскую Аме-
рику, Центральную и Восточную Ев-
ропу, на Ближний Восток, в Южную 
и Юго-Восточную Азию, Африку, от-
мечают в Минпромторге.

Заместитель главы Минпром-
торга Василий Осьмаков пояснил 

”
Ъ“, что прогноз в 80 турбин сде-

лан на основе данных генкомпа-
ний о возрасте и состоянии обору-
дования и объеме мощности под 
модернизацию. Это подтвердили 

”
Ъ“ и в Минэнерго. По оценке госпо-

дина Осьмакова, чистая дисконти-
рованная прибыль машинострои-
телей составит около 4 млн руб.— 
«практически ноль» по сравнению 
с 8 млрд руб. инвестиций: «Отсутст-
вие поддержки государства сделает 
проекты нерентабельными и при-
ведет к их закрытию. Россия будет 
вынуждена закупать иностранные 
газовые турбины с соответствующи-
ми санкционными рисками, что не-
допустимо с точки зрения энерго-
безопасности». В «Силовых маши-
нах» оценили рынок газовых тур-
бин в 12 ГВт и заметили и назвали 
базовым вариантом самостоятель-
ную разработку. Компания также 
продолжает переговоры, в том чи-
сле с Siemens, о возможном парт-
нёрстве, «основные решения» долж-
ны быть приняты до конца года, 
уточнили в «Силовых машинах».

Есть серьезный риск, что энер-
гетики предпочтут заменять паро-
вые турбины и котлы, не переходя 
на парогазовый цикл, поскольку 
российская техника может появить-
ся не раньше середины периода от-
боров, отмечает старший аналитик 
по энергетике бизнес-школы «Скол-
ково» Юрий Мельников. Низкие 
цены на газ могут сделать использо-
вание турбин нецелесообразным, 
считает он, а при экспорте придется 
конкурировать с Siemens, GE, MHPS 
и Ansaldo в условиях, когда миро-
вой спрос на ГТУ за шесть лет упал 
почти вдвое, до 35 ГВт.

Татьяна Дятел
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Турбины получили высокую оценку
Российское оборудование будет стоить не дешевле европейского

Долг «Архэнергосбыта» разнесут по области
Потребителям региона грозит кратный рост энерготарифов

Как стало известно 
”
Ъ“, МРСК Северо-Запада (входит 

в «Россети») предлагает повысить сразу в 3,7 раза та-
рифы электросетей в Архангельской области. Скачок 
объясняется тем, что в соответствии с законом в та-
рифы внесены 4,2 млрд руб.— это резерв по сомни-
тельным долгам ушедшего с рынка «Архэнергосбыта» 
и проценты по кредитам для компенсации неплате-
жей. Впрочем, эксперты сомневаются, что УФАС согла-
сует предложенные тарифы.

”
Ъ“ ознакомился с тарифной заявкой «Архэнерго» (фили-

ал входящего в «Россети» МРСК Северо-Запада) на 2019 год. 
С 1 июля «Архэнерго» предлагает поднять одноставочный 
сетевой тариф для всех категорий потребителей в 3,7 раза, 
до 7,26 тыс. руб. за МВт•ч. Выручка филиала вырастет почти 
вдвое, до 11 млрд руб., EBITDA — в 5,6 раза, до 5,2 млрд руб. 
Доля сетей в тарифе на электроэнергию примерно треть, 
остальное — ее цена на оптовом рынке и энергосбытовая над-
бавка. Таким образом, если регулятор удовлетворит заявку, 
то конечная энергоцена в Архангельской области может вы-
расти почти вдвое.

В МРСК Северо-Запада пояснили, что в экономически обо-
снованные расходы «Архэнерго» на 2019 год заявлены выпа-
дающие расходы прошлых лет (по заявке, это 4,2 млрд руб.). 
В основном это компенсация затрат на создание резервов 

по сомнительным долгам и проценты по кредитам (из-за дол-
гов «Архэнергосбыта» перед МРСК). В сетевой компании указы-
вают, что много лет получали деньги от энергосбыта только че-
рез суд. «Архэнергосбыт» три года оспаривал тарифы сетей, что 
затягивало взыскание долга, и «Архэнерго» вынуждено было 
финансировать деятельность за счет кредитов.

«Тариф формируется с учетом резерва по сомнительным 
долгам — задолженности, которая с высокой долей вероятно-
сти не будет погашена»,— подтверждает управляющий парт-
нер УК «Право и бизнес» Александр Пахомов. По его словам, 
регулятор должен проверить соответствие включенной в рас-
чет тарифа задолженности требованиям закона. В МРСК Севе-
ро-Запада напоминают, что регулятор имеет право на перенос 
включения в тарифы экономически обоснованных расходов 
на срок до пяти лет.

• «Архэнергосбыт» входил в частный энергосбытовой холдинг 
«Межрегионсоюзэнерго» (МРСЭН), который в этом году поте-
рял бизнес на фоне роста долгов и проблем акционеров с зако-
ном. В январе Минэнерго лишило «Архэнергосбыт» статуса га-
рантирующего поставщика (ГП) электроэнергии, затем ста-
тус потеряли и другие сбыты холдинга — «Вологдаэнергосбыт», 
«Хакасэнергосбыт» и «Роскоммунэнерго» (Свердловская область). 
Только долги МРСЭН перед «Россетями» оценивались в 2017 го-
ду в 10,5 млрд руб. Экс-гендиректор и совладелец МРСЭН Юрий 

Шульгин находится в международном розыске с 2016 года по об-
винению в невыплате «Архэнерго» 5 млрд руб. С 1 октября ста-
тус ГП в Архангельской области получило ООО «ТГК-2 Энерго-
сбыт», но новый ГП возвращает только часть долгов прежнего 
генкомпаниям и не обязан платить сетям.
В администрации Архангельской области 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что сейчас проводится экспертиза заявки, а рост зависит 
от предельных тарифов сетей, которые ежегодно устанавлива-
ет ФАС (на 2019 год этот потолок пока не определен). Глава об-
ластного УФАС Денис Бугаев сомневается, что заявка будет ут-
верждена, но добавляет, что для кратного повышения тарифов 
есть правовые механизмы: это решение должно быть прове-
дено через губернатора и поддержано местными депутатами. 
На практике «Архэнерго» не получит заявленного роста тари-
фа, как не получили кредиторы при крахе энергосбытов «Энер-
гострима», «Колэнергосбыта» и других ГП, полагает управля-
ющий партнер Агентства энергетического анализа Алексей 
Преснов. В долгах есть и объективная составляющая — сбытам 
должны коммунальные предприятия, Минобороны, управля-
ющие компании ЖКХ и т. д., отмечает эксперт, энергосбыты 
после лишения статуса ГП отправляются в банкротство, в рам-
ках этой юридической процедуры и должны взыскиваться вы-
падающие доходы сетей и прочих кредиторов.

Алексей Кириченко, Санкт-Петербург
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Правительство, отложив реше-
ние наиболее острого вопроса — 
о том, продлевать или нет экс-
портную надбавку к тарифу ОАО 
РЖД на семь лет,— согласилось на 
повышение платы за порожний 
пробег для всех полувагонов. Та-
ким образом, инновационные 
вагоны пока сохраняют преиму-
щественное положение (их тариф 
на 11–27% ниже), но и для них пла-
ту поднимут. Точный размер ин-
дексации должен быть определен 
до 1 декабря. Операторы и ваго-
ностроители заняли противопо-
ложные позиции: первые проси-
ли премьера не вводить плоское 
повышение для всех, а вторые — 
воздержаться от отмены скидок 
для инновационных вагонов.

Правительство 29 октября не смо-
гло одобрить долгосрочную програм-
му развития (ДПР) ОАО РЖД до 2025 го-
да — на совещании под руководством 
премьера Дмитрия Медведева было 
решено доработать документ к 1 декаб-
ря. Ключевой вопрос, решение по ко-
торому не принято,— сохранение экс-
портной надбавки к тарифу на пере-
возки в 8%, которую с 2019 года долж-
ны были обнулить (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 5 и 19 октября). Реализация этой ме-
ры, по подсчетам промышленников, 
обойдется им в 253 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

25 октября). Против надбавки высту-
пил глава Минэнерго Александр Но-
вак (см. 

”
Ъ“ от 26 октября), тогда как ми-

нистр транспорта Евгений Дитрих зая-
вил 29 октября, что «мы дополнитель-
но рассмотрим, как и было поручено, 
все эти параметры и, уверен, придем к 
согласованному решению».

Однако по одному спорному во-
просу стороны к соглашению при-
шли. Как сообщил глава ОАО РЖД 
Олег Белозеров, «признано целесоо-

бразным» повысить тариф на порож-
ний пробег для всех типов полуваго-
нов. Евгений Дитрих уточнил, что ре-
шение поддержали все участники со-
вещания. Конкретный размер повы-
шения, пояснили министр и глава 
ОАО РЖД, будет определен до 1 декаб-
ря в рамках доработки проекта ДПР.

О возможном повышении тарифа 
на порожний пробег говорят давно, 
еще в 2017 году этим инструментом 
как альтернативой общему повыше-
нию тарифов планировала восполь-
зоваться ФАС (см. 

”
Ъ“ от 20 и 25 декаб-

ря 2017 года). В этом году предлага-
лись различные механизмы сбора до-
полнительной платы. Так, на рассмо-
трение Совета потребителей ОАО 
РЖД выносилось общее повышение 
тарифа на порожний пробег всех ва-
гонов (что включает спецпарк типа 
цистерн или зерновозов, у которых 
нет обратной загрузки), а также отме-
на специальных тарифных схем для 
ряда моделей инновационных полу-
вагонов, тариф на порожний пробег 
которых сегодня на 11–27% дешевле, 
чем для типовых. Совет потребителей 
не принял решение по этому вопросу 
(см. 

”
Ъ“ от 19 октября). Позднее источ-

ники 
”
Ъ“ сообщили, что ОАО РЖД 

планирует ограничиться в этой мере 
только полувагонами.

Операторы выступили против ме-
ры и предлагали премьеру взамен вы-
ровнять тарифные схемы для всех по-
лувагонов, лишив инновационные 
вагоны их преимуществ (см. 

”
Ъ-Он-

лайн“ от 29 октября). Со своей сторо-
ны, Объединение вагоностроителей в 
письме от 23 октября просило сохра-
нить сниженный тариф для иннова-
ционных вагонов. Вице-премьер 
Дмитрий Козак поручил профильным 
ведомствам представить согласован-
ные предложения до 2 ноября.

Повышение платы за порожний 
пробег не приведет к снижению су-
точной стоимости вагона: операторы 
переложат нагрузку на грузовладель-
цев, полагает председатель эксперт-
ного совета Института исследования 
проблем железнодорожного тран-
спорта Павел Иванкин. «Регулирова-
ние порожних пробегов должно осу-
ществляться в зависимости от рассто-
яния или полигона курсирования. 
При общесетевом повышении у опе-
раторов не возникнет желания зани-
маться вопросами снижения порож-
них пробегов и поиска попутной за-
грузки, это будет для них просто тран-
зитным повышением, которое опла-
тит в конечном итоге грузовладе-
лец»,— говорит он. Скидки были на-
правлены на стимулирование прио-
бретения инновационных вагонов, 
однако сегодня механизм уже не ра-
ботает, считает господин Иванкин: 
приобретение парка сокращается.

Но глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает правиль-
ным решение по дополнительной ин-
дексации порожнего пробега, так как 
оно создает стимул к сокращению из-
быточных порожних пробегов. По 
мнению эксперта, индексация увели-
чит расходы в основном тех грузовла-
дельцев, которые используют заколь-
цованные схемы перемещения полу-
вагонов без обратной загрузки и само-
стоятельно оплачивают порожний 
пробег. Большинство грузовладель-
цев, уточняет он, сами оплачивают 
только груженый пробег и поэтому 
разделят расходы на индексацию с 
операторами, маржинальность биз-
неса которых близка к историческим 
максимумам.

Наталья Скорлыгина,  
станция  
Бекасово-Сортировочное

Пустые вагоны  
попали под индексацию
Белый дом решил увеличить тариф  
для порожнего пробега

«Российский капитал» дождался 
помощи, причем не только от ак-
ционера. «Дом.РФ», владеющий 
100% акций банка, выделит ему 
19,8 млрд руб. безвозмездной по-
мощи, из которых 7,8 млрд руб.— 
ассигнования из бюджета. Более 
весомым будет списание субор-
динированного займа более 
чем на 30 млрд руб., получен-
ного «Российским капиталом» 
в Банке Москвы в конце 2015 го-
да, что позволит полностью 
 закрыть дыру в капитале.

25 октября наблюдательный совет 
«Дома.РФ» принял решение внести 
безвозмездный вклад в имущество 
банка в размере до 19,8 млрд руб., сле-
дует из сообщения компании. Ранее 
сообщалось, что сделка была одобре-
на советом директоров банка. Как от-
метили в «Российском капитале», это 
позволит банку «восстановить норма-
тивы достаточности капитала в соот-
ветствии с требованиями ЦБ и обес-
печит финансовую устойчивость». 
Часть взноса в сумме 7,8 млрд руб. бу-
дет направлена банком на финанси-
рование мероприятий по восстанов-
лению прав дольщиков группы ком-
паний СУ-155. Ранее сообщалось, что 
эта сумма будет выделена из феде-
рального бюджета. Остальная часть 
взноса будет осуществлена за счет 
средств «Дома.РФ» из нераспределен-
ной прибыли.

В апреле банк обращался к акцио-
неру за докапитализацией в размере 
22,6 млрд руб. Сумму необходимой 
помощи удалось сократить за счет оп-
тимизации расходов (см. 

”
Ъ“ от 20 ию-

ня). Кроме того, по итогам девяти ме-
сяцев 2018 года «Российский капитал» 
получил чистую прибыль в размере 
8,4 млрд руб. «За полгода команде бан-
ка удалось значительно оптимизиро-
вать портфель и провести впечатля-
ющую работу над издержками. Соот-

ветственно, потребовалось меньше 
дополнительного капитала по срав-
нению с первоначальными оценка-
ми»,— отмечает партнер и управля-
ющий директор Boston Consulting 
Group Сергей Ишков.

Вопрос с докапитализацией «Рос-
сийского капитала», перешедшего 
«Дому.РФ» от Агентства по страхова-
нию вкладов, мог затягиваться в том 
числе из-за разницы в оценке финан-
сового состояния банка в момент сме-
ны собственника, сделанной разны-

ми аудиторами, считает господин Иш-
ков. Так, после получения 100% банка 
«Домом.РФ» у него сменился аудитор, 
E&Y по итогам 2017 года выявил дыру 
в капитале банка в размере 34,7 млрд 
руб. Прежний аудитор ФБК за тот же 
отчетный период недостачи не на-
шел. «Вероятно, сейчас старый и но-
вый акционеры смогли прийти к ком-
промиссному решению»,— полагает 
Сергей Ишков.

По словам источника 
”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, до конца 2018 года 
также ожидается восстановление ак-
тивов путем списания субординиро-
ванного займа. Его амортизирован-
ная стоимость на середину года в от-
четности «Российского капитала» по 
МСФО оценивалась в 30,07 млрд руб. 

В отчетности отмечается, что он при-
влек от неназванной кредитной орга-
низации субординированный заем в 
декабре 2015 года в размере 26,3 мл-
рд руб. со ставкой 15% годовых и сро-
ком погашения в декабре 2025 года. 
Судя по банковской отчетности, раз-
мещенной на сайте ЦБ, этот межбан-
ковский кредит мог выдать Банк Мо-
сквы (ныне БМ-банк). Согласно 101-
й форме, на 1 января 2016 года объ-
ем выданных кредитов банкам-рези-
дентам на срок свыше трех лет у не-
го увеличился на 26,257 млрд руб. То 
есть на столько же, на сколько увели-
чился счет по кредитам, полученным 
от банков-резидентов на срок свы-
ше трех лет, у «Российского капита-
ла» (26,257 млрд руб.). При этом у дру-
гих российских банков данная статья 
в этом месяце не изменялась на сопо-
ставимую величину.

О списании субординированного 
займа как дополнительного источни-
ка капитала для банка указывал и ау-
дитор в заключении по отчетности за 
первое полугодие 2018 года. «Начиная 
с 1 января 2018 года банк неоднократ-
но нарушал значения нормативов до-
статочности капитала, в связи с чем 8 
июня 2018 года в ЦБ было направлено 
уведомление о факте снижения дан-
ных нормативов и частичном прекра-
щении обязательства по субордини-
рованному займу»,— отмечается в от-
четности банка. По мнению собесед-
ников 

”
Ъ“, регулятор в итоге согласил-

ся с данным списанием, что позволит 
завершить «Дому.РФ» оздоровление 
«Российского капитала» в срок. В ЦБ 
не комментируют действующие бан-
ки. В банке «Российский капитал» от 
комментариев по списанию суборди-
нированного займа воздержались. В 
группе ВТБ, в которую входит БМ-
банк, вчера не смогли оперативно от-
ветить на запрос 

”
Ъ“.

Ксения Дементьева

«Российский капитал»  
приводят в норму
«Дом.РФ» докапитализирует «дочку» и спишет кредит

«Уралхим» Дмитрия Мазепина 
 собирается принять участие 
в приватизации производителя 
удобрений в Зимбабве и создать 
в стране хаб для поставки в этот 
регион. Эксперты считают время 
для экспансии удачным с учетом 
высоких цен на фосфатные удо-
брения, но объемы поставок бу-
дут во многом зависеть от даль-
нейшей конъюнктуры.

«Уралхим» собирается принять 
участие в приватизации госпроизво-
дителя фосфорных удобрений Зим-
бабве Chemplex. Как сообщил владе-
лец «Уралхима» Дмитрий Мазепин, с 
ноября будет проводиться data room 
(онлайн демонстрация компании), а 
итоги торгов будут объявлены в февра-
ле 2019 года. Он пояснил, что «Урал-
хим» ищет в регионе местных партне-
ров, а Chemplex — одна из крупней-
ших компаний Зимбабве. Но пока, по 
словам господина Мазепина, доля, на 
которую может претендовать россий-
ский холдинг, не обсуждалась. В дол-
госрочной перспективе, добавил он, 
«Уралхим» на базе местной компании 
намерен создать хаб, из которого пла-
нирует поставлять удобрения и в семь 
граничащих с Зимбабве стран.

В ноябре 2017 года Эммерсон Мнан-
гагва сменил правившего с 1987 года 
Роберта Мугабе, а в январе 2018 года на 
Всемирном экономическом форуме в 
Давосе новый президент провел пре-
зентацию политики открытости для 

инвесторов. После этого на Западе ста-
ли активнее присматриваться к Зим-
бабве — надежды на то, что «в этой 
стране настало время перемен» и вско-
ре «восторжествует подлинная демо-
кратия», выражали, в частности, глава 
европейской дипломатии Федерика 
Могерини и тогдашний госсекретарь 
США Рекс Тиллерсон. Но, отмечает 
один из информированных собесед-
ников 

”
Ъ“ в Хараре, в Зимбабве сохра-

няются риски для инвесторов. Он на-
поминает, что в 2016 году, чтобы вос-
полнить нехватку американских дол-
ларов, официальной валюты Зимбаб-
ве, власти ввели свою валюту — так на-
зываемые бонды. В результате появил-
ся черный рынок, курс на котором под-
скочил летом перед парламентскими 
выборами. После выборов, продолжа-
ет собеседник 

”
Ъ“, президент назна-

чил министром финансов известного 
на континенте экономиста Мтули Нку-
бе, который принял несколько непо-
пулярных мер: разделил счета на ва-
лютные и все остальные, а также ввел 
двухпроцентный налог на все элек-
тронные платежи. Андрей Лобазов из 
«Атона» отмечает, что мировые цены 
на удобрения обычно рассчитываются 
в долларах, поэтому риск обвала мест-
ной валюты для компании-экспорте-
ра, пожалуй, не такой высокий.

В целом же африканский рынок 
остается перспективным для россий-
ских компаний. По оценке Дмитрия 
Мазепина, через семь-десять лет он мо-

жет стать одним из крупнейших по-
требителей удобрений, встав в один 
ряд с Китаем и Индией. Директор по 
экспортной поддержке химической 
промышленности Российского экс-
портного центра (РЭЦ) Иван Петрикин 
Иван Петрикин оценивал размер аф-
риканского рынка минудобрений в 
6 млн тонн в год. Рост спроса на удо-
брения в Африке прогнозировал и 
глава «Фосагро» Андрей Гурьев. «Афри-
ка будет показывать сумасшедшую ди-
намику спроса в ближайшие пять 
лет»,— отмечал он. Вчера в «Фосагро» 

”
Ъ“ сообщили, что за последние пять 

лет ежегодные поставки в Африку ва-
рьируются в диапазоне от 300 тыс. до 
700 тыс. тонн, то есть от 5% до 11% об-
щих продаж. «Рынок развивающийся, 
интересный для нас, планируем нара-
щивать присутствие на нем»,— отме-
тили в «Фосагро».

Как отмечает Андрей Лобазов, сей-
час удачный момент для наращива-
ния поставок фосфатов: за год цены на 
DAP Балтика выросли на $100 за тон-
ну, до $450 за тонну. При этом, отмеча-
ет Олег Петропавловский из БКС, на 
африканском рынке довольно много 
собственных производителей из Ма-
рокко и Саудовской Аравии. По его 
мнению, пока поставки российских 
компаний в Африку незначительны, а 
их наращивание будет сильно зави-
сеть от конъюнктуры.

Ольга Мордюшенко,  
Павел Тарасенко

«Уралхим» потянуло в Африку
Компания присматривается к активу в Зимбабве

К О Н Т Е К С Т П О Ч Е М У  В  З И М Б А Б В Е  П О Т Я Н У Л И С Ь  И Н В Е С Т О Р Ы

Сразу после переворота в ноябре прош
лого года, в результате которого правив
ший с 31 декабря 1987 года Роберт Муга
бе ушел в отставку, новые власти поста
вили задачу привлечения иностранных 
инвестиций. С конца ноября в стране дей
ствовала трехмесячная амнистия для воз
вращения выведенных при президенте 
Мугабе средств. Представление нового 
курса состоялось и в ходе мартовского 
визита в Зимбабве главы МИД РФ Сергея 
Лаврова. Тогда в российском МИДе гово
рили, что Хараре активно выражает «за
интересованность в привлечении россий
ских инвестиций».

Между тем очевидные риски для ин
весторов в Зимбабве остаются. «С поли
тической точки зрения все стабильно. 
Но в экономическом плане ситуация 
с весны резко ухудшилась»,— рассказы

вает один из информированных собесед
ников ”Ъ“ в Хараре, напоминая о валют
ном кризисе летом этого года. «Это нало
жилось на бензиновый кризис. Началась 
потребительная паника — магазины вве
ли нормы по продаже продуктов, но пол
ки все равно наполовину опустели, а цены 
подскочили в несколько раз»,— рассказы
вает ”Ъ“ житель Хараре. Собеседник ”Ъ“ 
отмечает, что инвесторы в страну идут до
вольно неохотно и серьезного интереса 
российских компаний пока не замечено.

О том, что кардинально мало что поме
нялось, заявил ”Ъ“ и заместитель дирек
тора Института Африки РАН Дмитрий Бон
даренко: «На смену Роберту Мугабе при
шли люди из старой гвардии. И они будут 
менять систему ровно настолько, насколь
ко ее невозможно не менять». При этом 
эксперт отметил, что новые власти «даже 

более активно, чем при Мугабе, стремят
ся к контактам с Россией». По его мне
нию, «это оборотная сторона той же меда
ли, свидетельство того, что они (власти 
Зимбабве.— ”Ъ“) не собираются особо 
мириться с Западом и надеются, что най
дут взаимопонимание с Россией — стра
ной, которая тоже находится под санкция
ми». По словам Дмитрия Бондаренко, 
в Зимбабве, как и в целом в Африке, 
с точки зрения внешних инвестиций лиди
рует Китай. «Но это не значит, что у Рос
сии там нет перспектив. К тому же есть 
политический аспект. Приватизация про
водится властями, которые могут принять 
какоето решение по политическим моти
вам и ради желания укрепить отношения 
с Россией — даже вопреки чисто эконо
мическим соображениям»,— полагает 
эксперт. Павел Тарасенко

30,07 млрд руб.
субординированного 
кредита собирается 
списать банк 
«Российский капи-
тал» для восстанов-
ления капитала
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Динамика рынка платного ТВ в третьем 
квартале — рост подключений на 2,2% — 
стала худшей за последние десять лет, под-
считало агентство Telecom Daily. У лидера 
рынка компании «Триколор ТВ» и вовсе 
произошел отток абонентов. Это связано 
с ростом цен на базовом тарифе оператора 
и изменением потребления контента: зри-
тели начали пользоваться одной подпи-
ской на разных телевизорах с поддержкой 
Android TV.

В третьем квартале российские операторы 
платного ТВ совокупно подключили 95 тыс. но-
вых абонентов, рост подключений составил 
2,2%, а общая база достигла 43 млн домохо-
зяйств, говорится в отчете агентства Telecom 
Daily (есть у 

”
Ъ“). Во втором квартале прирост со-

ставлял ровно вдвое больше — 190 тыс. подклю-
чений. Результат июля—сентября стал худшим 
для рынка платного ТВ по подключениям за по-
следние десять лет, указывает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. «Два-три года назад 
операторы подключали по 2–3 млн абонентов в 
год, в этом году рост будет всего около 450 тыс. 
Новых абонентов нет, и в будущем снижение 
продолжится»,— пессимистичен он.

Практически весь объем новых подключе-
ний пришелся на крупнейших операторов. Так, 
второй по числу абонентов «Ростелеком» увели-
чил базу на 50 тыс. домохозяйств (0,5%), до 
10,06 млн. Третий участник рынка «ЭР-Телеком» 
также вырос на 0,5% и закончил квартал с базой 
3,72 млн домохозяйств. В то же время абонент-
ская база крупнейшего оператора «Триколор ТВ» 
снизилась до 12,2 млн с 12,246 млн по итогам 
второго квартала.

В самом «Триколор ТВ» связывают изменение 
абонентской базы «с трансформацией способов по-
требления контента». Из комментария компании 
следует, что раньше один телевизор в домохозяйст-
ве был связан с одной подпиской, а с конца августа 
появилась возможность бесплатно привязать к под-
писке второй телевизор, если он поддерживает тех-
нологию Android TV. Еще одной причиной оттока 
стало «изменение условий» на тарифе «Единый», не 
исключают в «Триколор ТВ»: в июле оператор впер-
вые за долгое время поднял стоимость базового та-
рифа на четверть — с 1,2 тыс. руб. до 1,5 тыс. руб.

Снижение числа абонентов «Триколор ТВ» за-
фиксировали и аналитики «ТМТ Консалтинга». По 
данным этого агентства, оператор лишился 0,3% 
базы. Директор по проектам «ТМТ Консалтинга» 
Елена Крылова предполагает, что отсутствие но-

вых подключений у «Триколора» связано с усиле-
нием конкуренции со спутниковым ТВ от МТС. 
По ее оценке, МТС за счет активной рекламы на 
ТВ подключил 75 тыс. абонентов спутникового 
ТВ, а его абонентская база достигла 3,428 млн. 
Telecom Daily оценивает прирост МТС скромнее: 
всего в 15 тыс., до 3,335 млн. Сам МТС еще не отчи-
тывался за третий квартал.

«Триколор ТВ» и раньше терял абонентов — на-
пример, в первом квартале, в связи с прекращени-
ем вещания в устаревшем формате MPEG-2, напо-
минают Денис Кусков и Елена Крылова. Но компа-
ния, отмечает господин Кусков, старается наращи-
вать выручку с абонента за счет дополнительных 
услуг, включая видео по запросу и интерактивные 
сервисы, что позволяет поддерживать выручку. 
Средний чек на абонента в месяц (ARPU) в среднем 
по рынку, по данным Telecom Daily, составил 
172 руб. По данным «ТМТ Консалтинга», «Триколор 
ТВ» при этом лишь на втором месте по объему вы-
ручки за третий квартал с долей рынка 16% 
(3,664 млрд руб.), «Ростелеком» опережает его бо-
лее чем вдвое с 36% (8,244 млрд руб.). Совокупная 
выручка операторов увеличилась на 0,8% по срав-
нению с прошлым кварталом, до 22,9 млрд руб.

Рост рынка в третьем квартале оказался хуже, 
чем в первых двух, констатирует господин Ку-
сков. «Это говорит о насыщении рынка, развитие 
продолжается лишь в регионах с отсутствием 
транспортной инфраструктуры и через запуск но-
вых сетей в новых городах»,— рассуждает он. Сег-
мент услуг для физических лиц достиг насыще-
ния, а стоимость подключения новых абонентов 
становится все выше, признает гендиректор ГК 
«Орион» (бренд «Телекарта») Кирилл Махновский.

Анна Афанасьева

«Триколор ТВ»  
потерял связь с абонентами
У крупнейшего оператора платного ТВ сократилось число подписчиков Между тем, как пишет премьеру 

Вячеслав Мамонтов, только в 2014 го-
ду мощности переработчиков термо-
пластиковых бутылок, составляв-
шие 177 тыс. тонн в год, были загру-
жены на 50–60% из-за отсутствия сы-
рья. Повышение ставок экосбора — 
попытка за счет других производите-
лей поддержать неэффективные 
компании, занимающиеся утилиза-
цией, утверждают пивовары.

«РусПэк» пишет в своем отзыве, 
что результаты исследования, про-
веденные ассоциацией, «свидетель-
ствуют об отсутствии прозрачной и 
унифицированной информации по 
ценообразованию в отрасли». Так, 
стоимость транспортировки отхо-
дов в зависимости от регионов варь-
ируется от 833 до 3,575 тыс. руб. за 
тонну, а утилизации — от 7,6 тыс. до 
65,15 тыс. руб. за тонну. «Ценообра-
зование на этом рынке непрозрач-
но,— подтверждает директор по 
правовым вопросам и корпоратив-
ным отношениям AB InBev Efes Ораз 
Дурдыев.— По опыту рынка подак-
цизных товаров можно предполо-
жить, что это подтолкнет развитие 
теневого рынка торговли актами 
утилизации».

Недоумение бизнеса вызывает и 
процесс разработки новых ставок 
экосбора. «Сначала на общественное 
обсуждение был предложен проект 
постановления о новых ставках, и 

только потом Минприроды объявило 
тендер на поиск разработчика мето-
дики определения ставок»,— говорит 
менеджер пивоваренной компании.

«Экосбор сегодня по факту высту-
пает квазиналогом. Выполнить нор-
мативы по утилизации отходов сегод-
ня просто невозможно без введения 
прежде всего раздельного сбора мусо-
ра»,— указывает собеседник в круп-
ной пищевой компании. По его оцен-
кам, в год участники рынка федераль-
ного уровня платят около 100–200 млн 
руб. экосбора. При повышении ста-
вок, которое предлагает Минприро-
ды, показатель может вырасти до 
500 млн руб., что вызовет рост цены на 
продукцию минимум на 0,5–1%.

Халиль Аминов,  
Олег Трутнев,  
Анатолий Костырев,  
Максим Иванов

Продукты  
зеленеют в цене
с1

Всего в 2017 году в СНГ было 
422 млн активных сим-карт, за 
исключением интернета вещей. 
Ожидается, что к 2025 году на долю 
4G будет приходиться уже более 
двух третей всех соединений регио-
на, а доля 5G составит только 12%. 
При этом общее количество актив-
ных сим-карт вырастет до 437 млн.

Российские власти в последнее 
время давали более консерватив-
ные прогнозы развития 5G: в сентя-
бре вице-премьер Максим Акимов 
заявлял, что запуск коммерческих 
сетей нового поколения в крупных 
городах России может начаться толь-
ко к концу 2021 года. Утвердить кон-
цепцию создания и развития сетей 
5G, согласно нацпроекту «Цифровая 
экономика», планируется в первом 
квартале 2019 года, а к концу 2020-го 
— реализовать тестовые проекты по 
запуску нового стандарта связи на 
территории одного города-милли-
онника. Ранее сети 5G планирова-

лось развернуть во всех городах-
миллионниках уже к 2020 году.

Чтобы прогнозы GSMA по разви-
тию 5G подтвердились, в России 
должны сохраняться равные ры-
ночные условия для всех участни-
ков рынка, подчеркивают в МТС. По 
мнению оператора, развитие 5G в 

России будет происходить эволю-
ционно, а появление первых сетей 
нового поколения привлечет ак-
тивных потребителей трафика и ре-
сурсоемкие приложения. По про-
гнозу МТС, к 2025 году дата-трафик, 
например, в Москве вырастет в 
семь раз, в то время как сети LTE 
смогут обеспечить прирост лишь в 
четыре раза.

У «Ростелекома» прогноз GSMA в 
целом вызывает доверие в части чи-
сла абонентов. «Реальные результа-
ты проникновения 5G будут зави-
сеть от модели строительства сетей 
и кооперации операторов друг с 
другом»,— отметили в компании. В 
«МегаФоне» также согласны с про-
гнозом и полагают, что «определяю-
щее значение будет иметь частот-
ный аукцион — важно то, какие 
именно полосы частот получат и 
смогут использовать операторы». В 
«Вымпелкоме» считают, что темпы 
проникновения нового поколения 
будут определять реальные приме-
ры коммерческого применения, 

«которые можно реализовать стро-
го на 5G». Подготовка к развертыва-
нию сетей должна быть поддержа-
на формированием рынка спроса, 
согласны в Tele2.

Среднегодовой темп прироста 
выручки мобильных операторов в 
2018–2022 годах может достигнуть 
3,5%, при этом в последние два года 
ключевым драйвером способен 
стать рост сегмента межмашинного 
взаимодействия и интернета ве-
щей, который как раз и простиму-
лирует внедрение 5G, оценивает 
старший аналитик группы корпо-
ративных рейтингов Аналитиче-
ского кредитного рейтингового 
агентства Александр Гущин. При 
этом перед активной фазой внедре-
ния нового стандарта операторов 
ждет еще одна волна капитальных 
затрат — на создание инфраструк-
туры хранения пользовательского 
трафика, до 150 млрд руб. в сово-
купности в ближайшие пять лет, на-
поминает он.

Юлия Тишина

Россию готовят к замене покрытия

Неудовлетворенные своей 
 капитализацией российские 
 публичные ритейлеры начали 
принимать меры по ее увеличе-
нию. В понедельник третья по 
обороту розничная сеть «Лента» 
заявила о намерении напра-
вить на выкуп своих GDR до 
11,6 млрд руб. в течение года. 
На прошлой неделе программу 
buyback на 900 млн руб. анонси-
ровала «Обувь России».

Совет директоров третьего по 
обороту российского ритейлера 
«Лента» одобрил обратный выкуп 
GDR (пять расписок равны одной ак-
ции) с Лондонской биржи на сумму 
до 11,6 млрд руб., сообщила в поне-
дельник компания. Это эквивалент-
но примерно 10% ее капитализации, 
исходя из цены бумаг на дату закры-
тия торгов 26 октября 2018 года $3,59 
за GDR (236 руб. по курсу ЦБ на пят-
ницу). Начальник управления опера-
ций на российском фондовом рынке 

ИК «Фридом финанс» Георгий Ва-
щенко считает этот объем очень 
крупным, особенно для ритейла. 
Для сравнения, полугодовая про-
грамма «Магнита» на 16,5 млрд руб., 
объявленная в августе, соответствует 
примерно 4,5% текущей капитализа-
ции ритейлера, отмечает он.

Программа «Ленты» была запуще-
на 29 октября 2018 года и продлится 
год. Ожидается, что сделки по ней 
начнутся не позднее 5 ноября 2018 
года. Выкупать расписки с открытого 
рынка будет Credit Suisse. В дальней-
шем бумаги будут проданы операци-
онной структуре ритейлера ООО 
«Лента». Как следует из презента-
ции «Ленты» для инвесторов, 33,9% 
компании владеет TPG Capital, еще 
7,4% контролирует Европейский 
банк реконструкции и развития, 1,2% 
принадлежит менеджменту. Free 
float составляет 57,7%. Уставный ка-
питал «Ленты» разделен на 487,54 
млн GDR. Таким образом, при макси-

мальном размере buyback компа-
ния выкупит примерно 17,5% бумаг.

• На 29 октября 2018 года у «Лен-
ты» было 233 гипермаркета в 84 го-
родах России и 125 супермаркетов 
в Москве, Санкт-Петербурге, Сиби-
ри, Уральском и Центральном регио-
нах. Выручка компании в январе—
июне выросла на 18,2%, до 193,2 млрд 
руб., EBITDA — на 9,5%, до 15,6 млрд 
руб., чистая прибыль — на 14,9%, 
до 5,2 млрд руб.
В «Ленте» считают, что текущая 

оценка бизнеса не отражает фунда-
ментальной стоимости компании 
из-за слабых макроэкономических 
показателей и состояния финансо-
вых рынков, потому расходы на 
buyback будут правильным исполь-
зованием капитала. С июня котиров-
ки «Ленты» упали примерно на 40%, 
в таких условиях от компаний обыч-
но ждут принятия мер по повыше-
нию капитализации, отмечает го-
сподин Ващенко. Старший аналитик 
Газпромбанка Марат Ибрагимов со-
гласен, что «Лента» существенно не-
дооценена. Консенсус-прогноз спра-
ведливой цены «Ленты» — $4,14 за 
расписку, программа buyback долж-
на привести к росту бумаг, говорит 
он. В понедельник на новостях GDR 
«Ленты» на Лондонской бирже доро-
жали на 4,46%, до $3,75 за бумагу, ка-
питализация достигла $1,8 млрд.

«Лента» и «Магнит» не единствен-
ные ритейлеры, объявившие о 
buyback в последнее время. На 

прошлой неделе ГК «Обувь России», 
16% которой принадлежит владель-
цу ОНЭКСИМа Михаилу Прохорову, 
сообщила о планах направить на 
обратный выкуп акций до 900 млн 
руб. В пятницу на закрытии торгов 
на Московской бирже бумаги ритей-
лера стоили по 82,7 руб., притом что 
в ходе IPO в октябре 2017 года «Обувь 
России» размещала акции по 
140 руб. У инвесторов остыл интерес 
к российским бумагам потребитель-
ского сектора, констатирует Георгий 
Ващенко: среди них традиционно 
много иностранных фондов, кото-
рые не любят ни плохих результа-
тов, ни длительной стагнации коти-
ровок, и потому выходят из бумаг.

Господин Ибрагимов указывает, 
что с начала 2018 года российские 
компании потребительского секто-
ра потеряли 40–50% стоимости, хотя 
показывали относительно неплохие 
финансовые результаты при ста-
бильном фондовом рынке: «При та-
ких условиях эмитенты видят хоро-
шую возможность для выкупа части 
бумаг, чтобы повысить капитализа-
цию и получить прибыль от перео-
ценки». Для сравнения, GDR X5 
Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») на Лондонской 
бирже на 2 января 2018 года торгова-
лись по $39,02 за расписку, а к 26 ок-
тября упали до $23,3. GDR «Магнит» 
за то же время подешевели с $27,37 
до $12,03 за бумагу. 

Анатолий Костырев

Ритейлеры закупаются у акционеров
«Лента» вслед за «Обувью России» объявила о buyback

Повышенный интерес Федераль-
ного казначейства при провер-
ках крупнейших аудиторских 
компаний к местам хранения ин-
формации о клиентах вынудил 
EY вложить средства в измене-
ние IT-инфраструктуры. На оче-
реди — остальные компании 
«большой четверки», поскольку 
их взаимодействия внутри сети 
кажутся надзорному органу не-
достаточно прозрачными. 
По мнению экспертов, претен-
зии к IT-системам крупнейших 
игроков на рынке аудита скорее 
связаны с грозящими России 
санкциями, чем с реальным по-
ложением дел в компаниях.

Как сообщили 
”
Ъ“ участники рын-

ка, недавняя проверка Федерального 
казначейства (ФК) одной из компаний 
«большой четверки» — российской EY 
— едва не обернулась для нее уходом 
с рынка. «Аудитору выдвинули серьез-
нейшие претензии в нарушении за-
кона 

”
О персональных данных“,— 

рассказывает знакомый с ходом про-
верки собеседник 

”
Ъ“.— В казначейст-

ве указали компании на 
”
неочевид-

ность хранения данных“ на россий-
ских серверах». Между тем это строгое 
требование как профильного закона, 
так и закона «Об аудиторской деятель-
ности». Другой собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с ходом проверки в EY, отметил, 
что проверка проходила по «жестко-
му сценарию» и было возможно выне-
сение максимальной меры наказа-
ния — исключения компании из СРО 
(что для аудитора фактически означа-
ет уход с рынка). По словам третьего 
собеседника 

”
Ъ“, компании удалось 

убедить проверяющих, что информа-
ция все же хранится на российских 
серверах. «В итоге сейчас EY вклады-
вает значительные средства для дона-
стройки отдельных элементов IT-сис-
темы, чтобы хранение данных на оте-
чественных серверах было нагляднее 
для проверяющих»,— отметил он.

Согласно сообщению на сайте каз-
начейства, проверка, начатая в нача-
ле июня, для EY закончилась предпи-
санием об устранении нарушений, а 
также административным штрафом 
за недостаточно оперативное предо-
ставление сведений в ФК. В казначей-
стве на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В EY 

не комментируют деятельность каз-
начейства, при этом в компании от-
метили, что последовательно сотруд-
ничают «с указанными органами в 
рамках проводимых ими мероприя-
тий» и действуют «в строгом соответ-
ствии с законодательством РФ».

Впрочем, по словам участников 
рынка, схожие вопросы по поводу не-
прозрачности могут возникнуть и к 
другим компаниям «большой четвер-
ки». Это может происходить из-за то-

го, что в своей работе эти компании 
используют облачные решения, в том 
числе и для обмена информацией 
между разными офисами сети. В 
KPMG и Deloitte сообщили, что не на-
рушают законодательство по хране-
нию данных. «Все наши серверы с 
данными и резервные копии данных 
без исключения находятся в Рос-
сии,— пояснил руководитель депар-
тамента аудиторских услуг KPMG Ки-
рилл Алтухов.— Иностранные парт-
неры могут получить доступ к ауди-
торским документам российских 
компаний только в исключительных 
случаях и только при наличии согла-
сия таких дочерних компаний. До-
ступ к другой информации россий-
ских компаний для лиц, не являю-
щихся сотрудниками нашей фирмы, 
запрещен». Полный же отказ от обме-
на информацией в рамках проверок 
материнских и дочерних компаний, 
находящихся в разных странах, сдела-
ет проверки затруднительными, от-
метил собеседник 

”
Ъ“ в одной из ком-

паний «большой четверки».
Вместе с тем проверки компаний 

проходили регулярно (по той же EY — 
год назад, см. 

”
Ъ“ от 14 июля 2017 года), 

однако вопросов про «неочевидность 
хранения данных» не возникало. «В 
компаниях 

”
большой четверки“ вну-

трисетевая связь намного сильнее свя-
зи в большинстве других международ-
ных сетей,— отмечает замглавы 

”
Фин-

экспертизы“ Наталья Борзова.— Но 
при возникновении вопросов о хране-
нии данных они каждый раз подтвер-
ждали безопасность своих систем, а 
также сохранение информации о рос-
сийских клиентах вне периметра и 
внимания материнских компаний».

Эксперты видят несколько при-
чин, по которым мог возникнуть по-
добный интерес. «Вполне вероятно, 
что подобные действия — это реакция 
на санкции, которые могут быть вве-
дены в отношении России к новому го-
ду,— отмечает управляющий партнер 

”
Ренессанс-Lex“ Георгий Хурошви-

ли.— Своего рода демонстрация воз-
можностей со стороны российского 
казначейства». Еще один вариант — 
это смена команды в самом ФК, как и 
смена подходов. «Внешний контроль 
качества в аудите теперь курирует но-
вый замглавы ФК Александр Михай-
лик, а новый замруководителя управ-
ления по надзору за аудиторской дея-
тельностью Вадим Пентелейчук ранее 
специализировался на IT»,— указыва-
ет один из собеседников 

”
Ъ“. В любом 

случае аудиторам, входящим в состав 
международных сетей, потребуется за-
няться перестройкой IT-инфраструк-
туры. В октябре, согласно плану ФК, 
начата проверка в еще одной компа-
нии из «большой четверки» — KPMG.

Вероника Горячева

Место хранения  
изменить нельзя
Федеральное казначейство проверяет 
серверы аудиторов «большой четверки»

Технология 5G 
уже появилась, а запрос 

на нее внутри экономики 
должен родиться

— Максим Акимов,
вице-премьер РФ,  

в сентябре 2018 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

81 600 рублей
составила макси-
мальная стоимость 
утилизации отходов 
на Урале (данные 
ассоциации 
«РусПэк»)

КРУПНЕЙШИЕ ОПЕРАТОРЫ ПЛАТНОГО ТВ
(ДОЛЯ РЫНКА ПО ЧИСЛУ АБОНЕНТОВ 
НА 3-Й КВАРТАЛ 2018 ГОДА) ИСТОЧНИК: TELECOMDAILY.

%

«Триколор ТВ»

«Ростелеком»
«ЭР-Телеком»

МТС

«Орион»

Другие

28
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9
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8
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Льюис Хэмилтон в минувшее воскресенье всту-
пил в элитный клуб гонщиков, которым за карьеру 
удавалось выиграть пять или больше чемпиона-
тов «Формулы-1». До сих пор в него входили толь-
ко Хуан Мануэль Фанхио и Михаэль Шумахер. 
Вступил он туда на Гран-при Мексики, где был 
лишь четвертым, чего с запасом хватило, чтобы 
досрочно оформить очередной титул. Что-то, од-
нако, подсказывает, что Хэмилтон уже через не-
сколько лет может стать не просто участником 
элитного клуба, а рекордсменом. Учитывая амби-
циозность британца, его постоянное стремление 
к совершенствованию, подкрепляемые техниче-
ским совершенством машин команды Mercedes, 
можно не сомневаться, что 33-летний гонщик как 
минимум попытается обойти Шумахера с его ка-
завшимися еще не так давно неперебиваемыми 
семью титулами.

 Чемпионат мира «Формулы-1» 2018 года еще не 
закончился, впереди еще две гонки, но букмекеры уже 
принимают ставки на победителя первенства 2019 го-
да. И снова очевидным фаворитом они считают Льюиса 
Хэмилтона. William Hill, к примеру, котирует его с коэф-
фициентом 2,0 против 4,0 на Себастьяна Феттеля и 5,0 на 
Макса Ферстаппена. Такая вера в чемпионские перспекти-
вы британца в ситуации, когда впереди межсезонье, за ко-
торое соотношение сил в «Формуле-1» может измениться, 
на первый взгляд представляется чрезмерной. Но в дейст-
вительности букмекеры не так уж и рискуют. Как показы-
вает история его выступлений в «Формуле-1», он с каждым 
годом становится только сильнее.

А ведь уже подросло поколение болельщиков, кото-
рым трудно представить, что каких-то 11 лет назад Хэмил-
тон воспринимался как своего рода Золушка в мире авто-
гонок. Еще бы: выходец из семьи эмигранта из Гренады, 
который из кожи вон лез, чтобы дать сыну возможность 
гоняться, вдруг получает приглашение в McLaren и с хо-
ду не только затыкает за пояс двукратного чемпиона ми-
ра Фернандо Алонсо, лишая того привилегий лидера ко-
манды, но еще и бьется за титул, который ускользает от не-
го лишь в самый последний момент. Год спустя Хэмилтон 
становится чемпионом, и тут уже британские медиа воз-
носят его на вершину, до которой ранее добирались раз-
ве что звезды английского футбола. А оттуда только два 
пути: или еще выше, в ранг легенды, или кубарем вниз, 
в большую кучу тех, кто не оправдал надежд. Причем вто-
рой путь куда легче.

Долгое время казалось, что сделать еще раз, как в 2008-
м, Хэмилтону уже не удастся. McLaren вошла в кризис, из 
которого не выбралась до сих пор, в «Формуле-1» наступи-
ла эра Red Bull и Себастьяна Феттеля, с 2010 по 2013 год на-
штамповавшего четыре титула, а Хэмилтон был вынуж-
ден довольствоваться четвертыми-пятыми местами. Для 

человека, однажды побывавшего чемпионом, это очень 
некомфортное состояние. Некоторые, например Фернан-
до Алонсо, который после двух титулов, 2005 и 2006 годов, 
так и не сумел вернуться на вершину, от такой рутины кис-
нут. Некоторые попросту перегорают. Как Нико Росберг, 
в позапрошлом году все-таки обыгравший Хэмилтона, но 
решивший, что больше в таком ритме он существовать не 
готов, и неожиданно объявивший о завершении карье-
ры. Но Хэмилтон не только не скис и не перегорел, а, на-
против, становился все сильнее. Даже несмотря на то, что 
ему очень часто откровенно не везло и в 2014 году (Хэмил-
тон к тому моменту уже перебрался в Mercedes), согласно 
опросу издания Racemag, его даже признали самым неве-
зучим гонщиком 20-летия. Но, как не раз отмечал шеф ко-
манды Mercedes Тото Вольф, уникальной чертой Хэмилто-
на является его постоянное стремление к совершенству. 
«Даже когда все идет хорошо, он думает над тем, как сде-
лать еще лучше. А когда возникают проблемы, он не пани-
кует, сохраняет спокойствие и снова работает над тем, что-
бы стать сильнее»,— отметил менеджер.

По иронии судьбы именно 2014-й стал годом, когда 
Хэмилтон не просто вернулся на вершину, а, можно ска-
зать, воцарился в «Формуле-1». С тех пор за пять сезонов 
он четырежды становился чемпионом. Чем это было об-
условлено в большей степени, талантами самого Хэмил-
тона или скоростью Mercedes, оказавшихся лучшими 
с первых дней турбогибридной эры в «Формуле-1»,— во-
прос дискуссионный. Представители армии фанатов 
Ferrari в большинстве своем склоняются ко второму ва-
рианту, полагая, что на «самовозе», которым располага-
ет Хэмилтон, чемпионом стал бы кто угодно. Болельщи-
ки Mercedes, напротив, наверняка отметят, что никакого 
бесспорного технического превосходства у «серебряных» 
как минимум в этом и прошлом годах не было (кстати, по-
зиция, не лишенная оснований, если учесть, что и в 2017-
м, и в 2018-м Себастьян Феттель лучше начинал чемпио-
нат), а побеждал Хэмилтон исключительно за счет собст-
венных способностей.

Истина, как водится, где-то посередине. Да, Хэмилтон 
был быстр и надежен. Но если бы Феттель по ходу сезона 
не допускал глупых ошибок, таких как в Германии, где он 
на ровном месте въехал в стену (к слову, сам немец имен-
но эту гонку считает переломной в противостоянии за ти-
тул), чемпион, скорее всего, не определился бы досрочно. 
Но все это уже не имеет значения.

Важно, что Хэмилтон стал лишь третьим в истории гон-
щиком, выигравшим чемпионат не менее пяти раз. Столь-
ко же Кубков у блиставшего в 1950-е годы Хуана Мануэля 
Фанхио, на два больше у Михаэля Шумахера, имя которо-
го стало своего рода синонимом скорости. Но если еще 
пару лет назад казалось, что рекорд великого немецкого 
гонщика не покорится больше никому, то теперь за него 
тревожно. Ведь нет никаких оснований предполагать, что 
связка Хэмилтон—Mercedes вдруг станет слабее. А на что 
она способна, все уже видели.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон въехал в пятерку
Британский гонщик снова выиграл чемпионат мира

В венской Альбертине открылась большая ре-
троспектива Клода Моне «Мир в течении». Мож-
но ли плыть против течения, изображая движение 
со всеми, разбирался Алексей Мокроусов.

 Вкомпании импрессионистов Клод Моне (1840–
1926) выглядит едва ли не самым благополучным: бедст-
вовал, но без крайностей, жил долго, дождался призна-
ния, судьба уберегла от частых в богемной среде болез-
ней, даже уха отрезать не пришлось, спасла психическая 
стабильность. Если вдруг исчезнут все его полотна, исто-
рии Моне не забыть — в 1872-м он заканчивает картину 
«Впечатление. Восход солнца», два года спустя ее покажут 
на коллективной выставке в ателье фотографа Надара, 
и тогда-то фельетонист сатирической газеты «Шаривари» 
Луи-Жозеф Леруа припечатает выставлявшихся хлестким 
словцом «импрессионизм» (impression — «впечатление»).

В Альбертине обошлись без «Впечатления» — париж-
ский музей Мармоттан-Моне не решился ее дать. Тем не 
менее парижане стали крупнейшим соавтором венской 
выставки: из 100 картин 40 предоставил как раз Мармот-
тан. Среди участников — собрания Америки и Швейца-
рии, Англии и Германии. Хрестоматийные циклы «Ру-
анский собор» и «Виды Темзы» представлены выбороч-
но, зато есть множество редкостей — расщедрились кол-
лекционеры, а Национальный музей западного искус-
ства в Токио привез мало кем виденных вживую «Деву-
шек в лодке» (1887), настолько характерных для зрело-
го Моне, что их сделали «лицом выставки», разместив 
на обложке каталога и заполонивших Вену плакатах — 
вместе с ретроспективой Брейгеля в Музее истории 
искусств Моне стал хитом осени.

Представлен в Альбертине и ГМИИ имени Пушки-
на — «Бульвар Капуцинок» (1873) смотрится поворот-
ной точкой в развитии художника, рядом с этим гим-
ном фланерам — написанная шестью годами ранее «На-
бережная Лувра» (сейчас в городском Музее Гааги), тоже 
гимн, но не импрессиониста, а реалиста, с тщательно 
выписанными деталями. Есть и «Стога» (Моне без конца 
рисовал сено), восхитившие еще в конце XIX века Кан-
динского: художник видел картину в Москве, она стала 
таким же событием, как премьера вагнеровского «Лоэн-
грина» в Большом театре и новость из мира физики: ато-
мы делятся! В одном ряду с переворачивающими мыш-
ление фактами оказалось полотно про будни сельского 
хозяйства. Моне изменил оптику, представление о воз-

можностях человеческого зрения, и Кандинский почув-
ствовал это острее других. Газеты же долго издевались 
над Моне, читать ехидные статьи его популярных совре-
менников стыдно: глупость смешана здесь с высокоме-
рием, отсутствие интуиции — с невежеством.

Интерес к городам постепенно вытеснялся у Моне 
интересом к природе — сперва парижских пригоро-
дов, затем норвежских ландшафтов и побережья Нор-
мандии. В 1883 году на побережье Этрета Моне начина-
ет заочный диалог-соревнование со своим другом, умер-
шим в швейцарском изгнании Гюставом Курбе. Его «Вол-
ны» купило правительство для Люксембургского музея, 
а большая ретроспектива в 1882-м принесла ему по-
смертное признание — кто не мечтал о подобном? За два 
года Моне создал более 70 работ с прибрежными скала-
ми, обеспечив Этрета статус туристической Мекки. Не 
меньший интерес вызывает сад в Живерни, который жи-
вописец подарил Франции,— его бывшую резиденцию 
посещают 600 тыс. человек в год, созданные там «Водя-
ные лилии» есть в экспозиции.

Выставка верна хронологии, простое решение рабо-
тает — одновременно с эволюцией Моне как художника 
меняется его личная жизнь. Первый брак не был счастли-
вым: Моне женился на модели Камиль, когда та забереме-
нела. Семья Клода ее не приняла, несчастная на собствен-
ной судьбе испытала болезненный переход из статуса лю-
бимой модели в статус нелюбимой жены. Моне с ней по-
чти не жил, вел, несмотря на долги, широкий образ жиз-
ни, заказывая дорогие сорочки и бочки хорошего вина 
(кстати, и разбогатев, продолжал просить деньги у дру-
зей). Тем не менее образ жены увековечен в шедеврах — 
«Мадам Моне в красном платке» привезли из Кливленда. 
После разорения мецената Эрнеста Ошеде Моне вынуж-
ден уехать в более дешевый и более удаленный от Пари-
жа городок Ветёй. Вместе с его семьей переезжает и жена 
Ошеде Алиса. После смерти Камиль Моне соединяет с ней 
судьбу, вместе они воспитывают детей. Официально они 
поженились годы спустя, после смерти Эрнеста Ошеде.

Неожиданные для многих детали биографии расска-
зывают стенды в залах — переезды как зеркало отража-
ют историю личной жизни. Последнее пристанище ока-
залось счастливым: Моне не просто превратил Живерни 
в место вечного праздника, он рисовал там нечто немы-
слимое, что можно отнести к опытам абстрактного; эти ра-
боты завершают выставку в Альбертине. На всякий слу-
чай автор не стал показывать их при жизни, то ли опаса-
ясь новых оскорблений, то ли понимая: завещание долж-
но быть таким, чтоб изумились все. Расчет оправдался.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Сам себе течение
Клод Моне в Альбертине

Певица из Нидерландов Шерон  
Ковакс приехала в Россию 
в рамках турне в поддержку 
 своего второго альбома «Cheap 
Smell». Борис Барабанов пола-
гает, что концерт в «Известия 
Hall» стал началом ее большой 
дружбы с местной аудиторией.

 Считается, что в наше вре-
мя свежих больших артистов на ры-
нок поставляет только хип-хоп. Для 
российской музыкальной индустрии 
это проблема. Несмотря на то что во-
круг все только и говорят о «фрешме-
нах», «фитах» и последних «баттлах», 
довольно большой процент наших 
соотечественников речитатив на дух 
не переносит. Есть дефицит понят-
ной музыки с куплетами и припева-
ми и дефицит новых людей, которые 
ее исполняют на достойном уров-
не. Что касается гастрольного бизне-
са, то новые звезды хип-хопа — ар-
тисты, во-первых, дорогостоящие, 
а во-вторых, нестабильные, склон-
ные к криминалу и суициду. Поэто-
му, когда на рынке появляется кто-то 
вроде Имани или Лауры Перголиц-
ци (LP), артист с талантом, харизмой, 

своей загадкой и готовым хитом, это 
воспринимается промоутерами как 
манна небесная.

Шерон Ковакс находится в шаге 
от того, чтобы стать главным откры-
тием года — таким же, каким была 
LP в 2016-м. Ей всего 28 лет, но у нее 
в наличии уже весь набор: три аль-
бома доступного песенного матери-
ала на грани джаза, соула и поп-му-
зыки, глубокий гибкий вокал уров-
ня Ширли Бесси, темперамент Эми 
Уайнхаус, мощный концертный со-
став с трубачом и бэк-вокалистка-
ми и интригующая «инопланетная» 
внешность. У песен огромный хито-
вый потенциал. Тот факт, что ни одна 
из них пока не встала в наших краях 
в один ряд с «Lost On You» LP, органи-
заторы первого российского тура Ко-
вакс связывают с тем, что для рекорд-
компании, представляющей ее в Рос-
сии, ее песни не были в приоритете; 
на радио ее нет, по сути, ею здесь ни-
кто не занимался, и вся имеющаяся 
известность — результат распростра-
нения клипов и аудиотреков в ин-
тернете.

Справедливости ради стоит ска-
зать, что для музыки, которую испол-
няет Ковакс, у нас по большому счету 
нет радиостанции. Успех Имани и LP 
все же во многом был связан с танце-
вальными ремиксами, которые охот-
но брали в мейнстримовый FM-эфир. 
У Ковакс пока таких ремиксов нет. Ее 
рыночная позиция — где-то рядом 
с Parov Stelar и группами, исполня-
ющими электросвинг. О том, что она 
грандиозная вокалистка, люди узна-
ют, уже приходя в концертный зал.

Итог всего сказанного выше — 
далекие от аншлагов продажи биле-
тов на первый московский концерт. 
Танцпартер был заполнен процентов 
на пятьдесят. Зато был продан весь 
VIP-балкон. Большую часть публи-
ки, выкупившей дорогие столики, 
составляли дамы среднего возраста. 
Сложно было судить о сфере их заня-
тий, за исключением, пожалуй, лиде-
ра «Ночных снайперов» Дианы Арбе-
ниной, которая тоже наблюдала кон-
церт с балкона. А прочие зрительни-
цы на вид могли быть кем угодно, но 
это точно не были юные модницы из 
Instagram или творческая интелли-
генция. Дамы явно купили билеты за 
деньги, скорее всего, за свои, и за эти 
деньги они честно отрывались в тан-
це, потому что музыка у Ковакс зара-
зительная и провоцирует движение.

На экран за спиной певицы транс-
лировались абстрактные карти-
ны, композиционно привязанные 
к окружности с обложки нового аль-
бома Ковакс «Cheap Smell». Видеосо-
провождение придавало программе 
масштаб. Несмотря на то что пока ар-
тистка, скорее всего, проходит у нас 
по категории «клубной», видно, что 
возможностей ее коллектива доста-
точно, чтобы работать с большими 
залами. Песни «Black Spider», «I Better 
Run», «It’s The Weekend» и многие 
другие запоминаются с первого раза 
даже с учетом специфики концертно-
го звучания. А «My Love» — грандиоз-
ная «бондовская» по звучанию тема 
2014 года, которая до наших краев 
добралась только сейчас.

Шерон Ковакс выступала в полу-
прозрачном комбинезоне и армей-
ских ботинках. Она предпочитала 
пластику боксера — пела, втянув го-
лову в плечи. Как могла общалась с ау-
диторией, вспоминая русские сло-
ва «да», «нет» и «на здоровье». Их она 
успела выучить в предыдущих пун-
ктах турне по бывшему СССР: в Одес-
се, Киеве и Санкт-Петербурге. Было 
видно, что для нее до сих пор откро-
вение — цветы на концертах. Извест-
но, что традиция заваливать артиста 
букетами свойственна преимущест-
венно постсоветским территориям. 
А вот в стране тюльпанов столько цве-
тов певице, по ее словам, не дарил да-
же собственный бойфренд.

ГАСТРОЛИ ПОП

Хиты в обход хип-хопа
Kovacs дебютировала в Москве

Очередной тур чемпиона-
та России завершился матча-
ми, в которых его лидер «Зе-
нит» одолел — 1:0 — «Крылья 
Советов», а находящийся в про-
цессе поиска нового главно-
го тренера после увольнения 
Массимо Карреры «Спартак» 
тоже на выезде сыграл вни-
чью — 1:1 — с «Рубином» в очень 
странном составе, который вы-
брал исполняющий обязаннос-
ти наставника Рауль Рианчо.

 Казанский матч подарил 
кучу тем для дискуссий на фанатских 
форумах задолго до того, как начал-
ся. Естественно, тем, крутящихся 
исключительно вокруг «Спартака», 
каким бы нелепым и трагичным 
ни выглядело столкновение на тре-
нировке двух футболистов «Руби-
на» — Сердара Азмуна и Павла Мо-
гилевца, «вырубившее» сразу обоих 
его участников. Только что увидев-
шие его стартовый состав изумля-
лись: «А где все нападающие?! Поче-
му впереди Ивелин Попов?!» Те, кто 
в курсе, объясняли: потому что на-
падающие — Зе Луиш, Луис Адриа-
ну, а за компанию с ними опорник 
Фернанду — вообще не полетели 
в Казань. И официальная версия на-
счет травм популярностью не поль-
зовалась — разве такие совпадения 
бывают? Зато пользовалась попу-
лярностью версия о том, что лиде-
ры протестуют против увольнения 
Массимо Карреры и что не взять их 
на выезд было такой «репрессив-
ной» мерой от Рауля Рианчо, назна-
ченного исполнять обязанности 
наставника «Спартака» в ожидании 
нового главного.

А дальше все, понятно, скаты-
валось к разговорам о том, сколько 
ждать и кого. Вроде бы еще недавно 
чуть ли не безальтернативным кан-
дидатом подавался Олег Кононов. 
Но прошла почти неделя, а Кононо-
ва в «Спартаке» нет. И уже мелька-
ют какие-то иные фамилии. И даже 
возникает версия, что Рианчо, если 
вдруг пойдет, может и задержаться 
на ключевом посту… В общем, гу-
стой туман.

Между тем странный казанский 
вариант «Спартака», в котором на-
шлось место не только Попову в ро-
ли форварда на острие, но и, допу-
стим, 18-летнему Михаилу Игнато-
ву и полузабытому, еще недавно без-
надежно далекому от основы Мар-
ко Петковичу, с «Рубином» держал-
ся вполне пристойно. Ну или можно 
было сформулировать чуть иначе: 
суеты и незадачливости в его игре 
было ничуть не больше, чем в игре 
«Рубина». А с красотой, пожалуй, де-
ла в ней обстояли даже чуточку луч-
ше благодаря в первую очередь ти-
нейджеру Игнатову, однажды лихой 
«рулеткой» раскидавшему аж трех 
оппонентов.

У «Рубина» зато из суеты рожда-
лись эпизоды поострее. И второй 
тайм он открыл эпизодом, в котором 
спартаковскому голкиперу Алексан-
дру Максименко, чтобы спасти го-
стей, пришлось бросаться с интерва-
лом в секунду в ноги бьющих в упор 
Дмитрия Полоза и Хорена Байрамя-
на. А сразу после этого Рианчо сделал 
свой состав еще удивительнее, выпу-
стив на замену молодого либерийца 
Сильвануса Нимели, от основы еще 
более далекого, чем Петкович…

В героя дня, однако, едва не прев-
ратился один из спартаковских ве-

теранов. Навешивая в штрафную, 
Дмитрий Комбаров попал в руку Ви-
талию Устинову и сам реализовал пе-
нальти. До победы — не очень по иг-
ре, конечно, но что есть, то есть — 
«Спартаку» оставалось потерпеть 
минуты три. Он не дотерпел — Егор 
Сорокин равновесие восстановил. 
А у Рианчо получилась вторая ничья 
во втором матче в роли главного: до 
этого были 0:0 с «Глазго Рейнджерс» 
в Лиге Европы.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Рауль Рианчо исполнил 
вторую ничью
«Рубин» и «Спартак» поделили очки

За интригующей внеш-
ностью в случае Шерон 
 Ковакс скрываются   
добротный артистизм 
и  потенциал хитмейкера 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 9 1 2 21:9 28

2. «Краснодар» 7 1 4 20:10 22

3. «Локомотив» 6 3 3 16:11 21

4. «Ростов» 6 3 3 12:6 21

5. ЦСКА 5 4 3 17:7 19

6. «Спартак» 5 4 3 13:11 19

7. «Рубин» 4 7 1 13:10 19

8. «Оренбург» 4 4 4 13:11 16

9. «Ахмат» 4 4 4 10:12 16

10. «Арсенал» 3 5 4 16:15 14

11. «Динамо» 3 5 4 10:10 14

12. «Урал» 3 4 5 12:19 13

13. «Крылья Советов» 3 2 7 5:16 11

14. «Уфа» 2 5 5 8:14 11

15. «Анжи» 3 1 8 6:18 10

16. «Енисей» 1 3 8 6:19 6

12-й тур
«Крылья Советов»—«Зенит» 0:1
Паредес, 22. Удаление: Рохель («Крылья Советов»), 
78 (2 ж. к.)

«Рубин»—«Спартак» 1:1
Сорокин, 90+2 — Комбаров, 78 (пен.)

Футболисты «Спартака»  
(на переднем плане —  
Александр Ташаев) 
без Массимо Карреры 
 играют исключительно 
вничью 
ФОТО МАКСИМА ТУМАНОВА
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